

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA

Año VII.—Número 291.—Apartado 775  
PRECIO: 15 CENTIMOS

Madrid, 8 de junio de 1936

Red. y Admón.: Palacio de la Prensa,  
Plaza del Callao, 4. — Teléfono 26450.

## LAS HUELGAS EN FRANCIA

### SE ESPERA QUE ESTA NOCHE TERMINEN LOS CONFLICTOS OBREROS

PARIS, 7.—Después de una conferencia que ha durado cinco horas, los delegados de la Confederación de la Producción Francesa y los de la C. G. T. fueron a dar cuenta de sus gestiones a las organizaciones respectivas.

Se reunirán nuevamente, a las diez y media de la noche, en la Presidencia del Consejo.

El ministro del Interior, señor Salengro, con objeto de no entorpecer las conversaciones, no ha dado cuenta de su resultado, si bien ha indicado que la conferencia constituía una gran esperanza.

De tales palabras se deduce que esta noche podrán ser firmados algunos acuerdos, dando con ello término a los actuales conflictos obreros, tanto en la región de París como en provincias.—Fabra.

#### HACIA EL FIN DEL CONFLICTO HUELGUISTICO

PARIS, 7.—Al terminar la sesión celebrada por la Comisión administrativa de la Confederación General del Trabajo, que examinó esta noche los resultados de la conferencia de delegados de la C. G. T. y los patronales, verificada a primera hora de la tarde en la Presidencia del Consejo para dar fin a los conflictos huelguísticos, el señor Jouhaux, secretario general de la C. G. T., ha declarado que la Comisión administrativa de la C. G. T. había aprobado todas las propuestas aceptadas hoy por los delegados obreros del mencionado organismo, comprendiendo incluso los puntos que están en litigio.

Jouhaux espera que por este acuerdo podrán reanudarse las gestiones cuando los delegados obreros vuelvan esta noche a la Presidencia del Consejo.—Fabra.

#### SE EVITA UN CONFLICTO DE LOS MOLINEROS

PARIS, 7.—En el ministerio de Trabajo se ha manifestado que los delegados patronales y obreros de molinería de la región de París, se han puesto de acuerdo acerca del contrato colectivo, evitándose un conflicto importante.—Fabra.

#### LA FABRICA MICHELIN SUSPENDE SU FUNCIONAMIENTO

CLERMONT FERRAND, 7.—A consecuencia de la huelga de la central de electricidad que surte de fluido a las fábricas Michelin, la dirección de ésta ha suspendido su funcionamiento, quedando sin trabajo unos ocho mil obreros.—Fabra.

#### EL PERSONAL DEL CINEMA APOLO ABANDONAN EL SERVICIO. — OTROS CONFLICTOS

PARIS, 7.—El personal del "cinema" Apolo, habiéndose negado la dirección a aceptar sus reivindicaciones, abandonó el servicio, ocupando el establecimiento.

Iguals hechos se han producido en una gran cervecería de Montmartre.

Las organizaciones patronales y obreras de farmacia, en espera del resultado de las negociaciones en curso para dar término al con-

flicto, han convenido en organizar centros, en los que el público podrá adquirir los medicamentos urgentes.

En provincias, la situación es estacionaria, estándose realizando gestiones de arreglo por ambas partes dentro de la mayor calma.

En Rouen, los empleados de tranvías y del gas, así como los encargados de la recogida de basuras, han presentado sus peticiones.—Fabra.

#### LOS EMPLEADOS NO HAN TRATADO DE HUELGA BANCARIA

PARIS, 7.—La Cámara Sindical de Empleados de la región parisiense desmiente categóricamente que haya tratado de la declaración de huelga en los establecimientos bancarios, y recomendando a la opinión no haga caso de tales rumores.—Fabra.

#### SE PUBLICAN TODOS LOS PERIODICOS CON CUATRO PAGINAS. TERMINA LA HUELGA DE TRANSPORTES DE PETROLEOS

PARIS, 7.—Hoy se publicaron todos los periódicos, pero con cuatro páginas tan sólo, debido a la huelga de las fábricas de papel, que obliga a economizar este artículo.

No ha cambiado la situación en las fábricas, en las que sigue la ocupación simbólica, especialmente en los establecimientos Renault.

Toda la capital está tranquila. Como en los días anteriores, los servicios públicos están asegurados, funcionando los de agua, gas, electricidad y transportes en común. Las llegadas de mercancías al mercado central se verificarán normalmente. Tan sólo se comprueba la agravación del movimiento en el norte, pues en Lila no han salido hoy los periódicos.

Se ha dado por terminada la huelga del transporte de petróleo, debido a la aceptación, por la Cámara Sindical Patronal de esta industria y por la Federación obrera de las proposiciones hechas por el ministro de Trabajo, señor Lebas. El trabajo se reanudará mañana a primera hora con toda normalidad, quedando asegurado el abastecimiento de esencia.

Han reanudado el trabajo los vendedores de periódicos.—Fabra.

#### Las maniobras italianas se verificarán entre Nápoles y Bari

ROMA, 7.—Noticias circuladas en el extranjero respecto a las localidades en que irían a celebrarse las grandes maniobras del ejército italiano durante el verano, carecen de todo fundamento.

En los círculos autorizados manifiestan, que, salvo caso de fuerza mayor, las grandes maniobras se verificarán entre Nápoles y Bari.—Fabra.

En las páginas 6, 7 y siguientes: texto íntegro de la conferencia desarrollada por

### D. Francisco Largo Caballero

en el Cinema Europa acerca del tema

#### UNIDAD, DISCIPLINA Y CONGRESO DEL PARTIDO

EN SUIZA

### El partido social demócrata se opone a conceder créditos militares

ZURICH, 7.—El Congreso del partido social demócrata ha acordado, por 263 votos contra 255, oponerse a la petición de un crédito para atenciones militares de 235 millones de francos, actualmente a examen del Parlamento.

Después de este acuerdo han presentado la dimisión la mayoría de los miembros del Comité directivo.—Fabra.

EL NEGUS EN LONDRES

### Se hará representar en Ginebra por un delegado

LONDRES, 7.—Entre las personas del séquito del Negus dicen que éste no irá a Ginebra, sino que se hará representar por una delegación cerca de la Sociedad de Naciones.

Esta delegación saldrá de Londres dentro de una o dos semanas, yendo a una localidad suiza, aun no determinada.—Fabra.

#### SOLO PODRA SER EXPULSADA ITALIA DE ETIOPIA A COSTA DE UNA GUERRA

LONDRES, 7.—El ministro de Instrucción Pública, Oliver Stanley, ha declarado, en un discurso pronunciado en Westmorland, que Italia podría ser expulsada de Etiopía solamente al precio de una guerra.

No cree que el pueblo inglés esté dispuesto a recurrir a las armas o que los demás pueblos estén dispuestos a eso. Los últimos acontecimientos, dijo, han demostrado que una ayuda por parte de la S. de N. no hay que esperarla, y que el pueblo que sea objeto de una agresión deberá siempre asumir él mismo, por lo menos durante algún tiempo, su propia defensa.

Esto demuestra que cada pueblo debe defenderse para no estar expuesto a la ruina, antes de que la ayuda de la Sociedad de Naciones le resulte eficaz.—Fabra.

## ACTUACION DEL FRENTE POPULAR

### En el velódromo de Buffalo pronunció un discurso León Blum

#### EL MINISTRO DEL AIRE PRECONIZO LA RECONCILIACION NACIONAL, BASE DEL ORDEN

CHAHMBERY, 7.—En el Stadium Municipal se celebró a primera hora de la tarde, ante más de cinco mil personas, una manifestación del Frente Popular.

Se ejecutó "La Marsellesa" y "La Internacional", que entusiasmó a los manifestantes.

Nueve oradores hicieron uso de la palabra, entre ellos Pierre Cot, ministro del Aire quien preconizó la reconciliación nacional bajo la égida del Frente Popular, que será base del orden en Francia.

A continuación hubo desfile de banderas tricolores y rojas.—Fabra.

#### UNA ALOCUCION DEL MINISTRO DE JUSTICIA

EPINAL, 7.—Mar Rucart, ministro de Justicia, ha presionado una manifestación del Frente Popular.

En una alocución dirigida a los manifestantes declaró ser el ministro fiel al programa del Frente Popular, y que el primer proyecto de ley que quería someter a la Cámara sería el de la amnistía.

Aseguró a los obreros y pequeños comerciantes que haría cuanto estuviera de su parte para dar satisfacción a sus justas aspiraciones.—Fabra.

#### CONFERENCIAN EL SEÑOR LEBRUN Y EL MINISTRO DE NEGOCIOS EXTRANJEROS

PARIS, 7.—Yvon Delbos, ministro de Asuntos Extranjeros, que ha celebrado una extensa conferencia con el señor Lebrun, hallándose presentes el secretario general de Asuntos Extranjeros, Alexis Leger, y Charles Corbin, embajador de Francia en Londres, salió de la Presidencia del Consejo después de conferenciar de nuevo con el señor Blum a solas.

La presencia de los señores Leger y Corbin, hace suponer que se estudia la posibilidad de una entrevista con el ministro británico señor Eden, la cual permitiría tratar sobre la situación internacional y la preparación del próximo Consejo de la Sociedad de Naciones.

Interrogado, a este respecto, por los periodistas, monsieur Delbos rehusó hacer declaración alguna.—Fabra.

#### MANIFESTACION POPULAR EN EL VELODROMO DE BUFFALO. UN DISCURSO DE LEON BLUM

PARIS, 7.—Las Federaciones socialistas del Sena y Seine et Oise organizaron en el amplio velódromo de Buffalo una gran manifestación popular, a la que asistió León Blum y sus compañeros socialistas del Gobierno, con el fin de hacer su declaración ministerial al pueblo parisiense.

A las ocho de la noche, más de 25.000 personas se agolpaban en el inmenso local.

La multitud hizo espera entonando himnos revolucionarios y la Internacional. Las juventudes socialistas, con camisa azul y corbata roja desfilaron entre aclamaciones del público. Destacados socialistas, a cuyo frente iba madame Lacorre, subsecretario de Estado, entraron precedidos de banderas rojas.

Un "speaker" invitó a la multitud a lanzar tres hurras en honor del Gobierno del Frente Popular, siendo inmediatamente obedecido.

Marius Moutet, ministro de Colonias, habla primeramente, diciendo que el Gobierno, autoridad procedente del pueblo, cumplirá la misión que le fué confiada.

El contacto del pueblo y el Gobierno sirve para fortalecer a este último. No nos separaremos antes de que el programa del Frente Popular haya llegado a ser una realidad.

Después de una alocución de M. Bracke, el líder comunista Thorez renovó la seguridad a los socialistas y al Gobierno de la colaboración fraternal del partido comunista.

Madame Susana Lacorre declaró: "No me resistí a obedecer la llamada de León Blum, cuando supe que podría ser útil a la infancia. A los niños de las covachas y lugares miserables, faltos de aire, luz y carbón, niños del infortunio, se les pondrá en circunstancias decorosas."

Después de la concurrencia, emocionada, escuchó con recogimiento el relato de la muerte de Jaurés.

Después sube a la tribuna León Blum y comienza diciendo: "El Gobierno se presentó ayer ante la Cámara, conforme a lo establecido por la Constitución. Hoy el Gobierno del Frente Popular se halla ante vosotros."

Hemos obtenido su confianza por mayoría de votos, esta noche os pedimos la vuestra."

Somos el Gobierno por vosotros deseado. Su caída afectaría a la clase obrera. Es preciso que no nos regateéis vuestro concurso, incluso en los momentos difíciles. Gobernar es una misión difícil. Si no pensáramos que vosotros fuéis en nosotros para acercar nuestros intereses, nuestra misión sería imposible. Ayer he hablado de huelgas. ¿Dije alguna palabra que pudiera ser desaprobada por algún socialista? Desde por la mañana trabajé para establecer el contacto entre las organizaciones patronal y obrera. Esta noche continúan las conversaciones. Las organizaciones patronales manifestaron en esta ocasión un espíritu de transigencia, al que debo rendir justicia. Hay una esperanza grande en llegar a un resultado. Si se firma un acuerdo, estoy seguro de que la clase obrera parisiense sabrá mantener el compromiso firmado en su nombre".—Fabra.

## CORRIDAS EN LAS TRES PLAZAS

## En Madrid, y a pesar de los toros, vimos una buena corrida

Querer, he ahí la llave de todos los éxitos. Queriendo se pegan saltos hacia arriba, hacia las alturas, inaccesibles para los que carecen de voluntad, por mucho que sea su arte y su saber; saltos como el que da día tras día, actuación tras actuación, Manolo Bienvenida, o como el formidable que dió en esta sexta de abono celebrada ayer tarde Félix Colomo.

Un salto que vuelve a destacar su figura con fuerte relieve, que da un trazo vigoroso, que la engrandece. Gracias a él, que fué voluntad—voluntad única y exclusivamente, porque sentido artístico y saber los posee—, se impuso y brilló con luz resplandeciente. Y brilló frente a un verdadero toro, buen mozo, con arrobos y nada fácil. Un toro que tiraba cornadas, que se defendía, que estaba peligroso. Pero quiso, y vimos la faena. La faena con calor, con vibraciones, con emoción, con arte y con valor. Una gran faena, con todos los méritos, que dejó muy alto el nombre de Félix Colomo.

Quiso y pudo. Mejor dicho, quisieron y pudieron; porque solamente queriendo, y queriendo de veras, con decisión, se podía hacer grata, agradable, entretenida, artística y emotiva una corrida que, por las condiciones del ganado, tenía que ser necesariamente todo lo contrario. Pero los toreros quisieron. Y la voluntad lo hizo todo.

Hizo que Manolo Bienvenida desplegara, en un alarde de ciencia, todo su arte, a pesar de los mismos toros. Y diera a la corrida sabor y color. Su actuación durante toda la tarde fué un alarde de gracia torerísima, de entusiasmo juvenil, de salsa, de alegría.

Al que rompió plaza, un buen mozo mansurrón, que hizo extraños a los capotes y huyó de los caballos, lo recogió inteligente y artísticamente, haciendo un toro eficaz, que obligó a cumplir al de la ganadería de Villagodio Hermanos. Llegó el enemigo a la muleta quedadísimo, sin ninguna arropada, y Manolo se estrechó con él, y, elegante, fino, quieto, le hizo una faena artística de pie y de rodillas. Labor eficaz, con buen gusto y gracia, con firmeza y ciencia. Acabó con un pinchazo y una entera. Y el diestro oyó una ovación y dió la vuelta.

Su segundo, el cuarto, también llegó quedado a la muleta, pero más suave y con media arrancada; Manolo supo aprovechar ésta para tirar del enemigo con el engaño e instrumentar—después

de dos pases por bajo suaves y graciosos—tres naturales y varios por alto y de pecho, corriendo bien la mano. Y luego completó la faena—en un alarde de arte—con una serie de pases de adorno de pie y de rodillas, altos, molinetes, afarolados, intercalando entre ellos algunos de pecho verdaderamente soberbios. Terminó con una entera un poco desprendida, y volvió a dar la vuelta al ruedo.

Puso en este toro un par de banderillas con su peculiar estilo, y dos, derroche de valor y saber, en el quinto. E hizo gala de su exquisito toreo con el capote en todos los quites en que intervino.

También Pepe Bienvenida puso voluntad y dejó destellos de su buen toreo—toreo suave, con gran sabor—, aunque sus dos enemigos adolecieron del defecto de una infinita mansedumbre.

Al segundo de la tarde, que se defendía y tiraba cornadas—un toro suelto, gazapón, peligroso—, lo trasteó brevemente, desde cerca, para despacharlo de una estocada.

Saludó al quinto con una serie de lances ajustados, finos, suaves, especialmente los dados por el lado izquierdo.

El público protestó este toro, por creerlo cojo, y fué sustituido por otro de Villarroel, al que volvió a torrear Pepe con su buen estilo.

Al cambiarse el tercio, y a petición del público, tomaron los palos los dos hermanos y pusieron cuatro soberbios pares, derrochando gracia y valor en la preparación y ejecución.

Después de un jugueteo artístico y en un palmo de terreno, se adelantó gallardamente Manolo y dejó un par superior, al que siguió otro de Pepe del mismo estilo. Y luego otros dos pares de dentro a fuera, dándole todas las ventajas al enemigo.

La ovación fué grande. Pepe Bienvenida se encontró con un toro manso,roso y agotadísimo. Inició la faena con un alto al que siguió un natural; otro alto para echarse de nuevo la muleta a la izquierda y correr la mano; pero el enemigo, sin arrancada, hacía imposible la faena grande. Toreó Pepe valiente, ceñido, con voluntad y decisión, poniendo deseos y arte. Acabó con una desprendida y oyó palmas.

Félix Colomo tuvo ayer una gran tarde. Dió la tarde de toros. Y engrandeció su figura. Al terminar la corrida brillaba sin sombras, fuertemente acusada.

Tropezó con un primer enemigo mansurrón, que hacía extraños a los capotes. Pero aguantó y corrió las manos e instrumentó unos lances ceñidísimos, que terminó con media superiorísima.

En el primer quite hubo un lance escalofriante. Pero el de Villagodio llegó a la muleta difícil, defendiéndose, y Félix Colomo no pudo hacer más que estrecharse y conseguir algunos pases por alto y de pecho para terminar con una entera.

Pero en el último de la tarde quiso el torero, y a fuerza de valor hizo la faena grande, plétórica de arte.

El enemigo hizo una faena fea, de mansurrón. Volvió la cara a los caballos, salió rebrincado al sentir el hierro y apenas le hicieron sangre.

Pero conservó poder, fuerza, y aunque suelto de cabeza, tirando cornadas, Félix Colomo—que brindó al público—lo aguantó en un

primer pase por alto y seguidamente en tres naturales ligados, que por lo artísticos y valientes levantaron una tempestad de aplausos. El torero, en su voluntad de torear, continuó con uno de pecho larguísimo y el natural, para continuar con pases ceñidísimos con la derecha, corriendo suavísimamente la mano; pases de pecho y por alto, superiorísimos, pases afarolados, molinetes. Las ovaciones se sucedieron

cada vez más estruendosas, y al rodar el toro, herido en todo lo alto por una estocada, entrando el torero rectamente, el público continuó en las localidades ovacionando a Félix Colomo, que cortó la oreja, dió la vuelta y devolvió prendas.

Los seis de Villagodio Hermanos fueron mansos, excesivamente mansos, lo mismo que el de Villarroel que sustituyó al quinto. La entrada, un lleno.

## EN VISTA ALEGRE

## Un mano a mano interesante

El éxito de José Gil y Paco Godín el domingo anterior hizo que ayer se llenase hasta el tejado la plaza de Vista Alegre. El encuentro de los dos novilleros triunfadores interesaba a la afición. Y aunque por diversos incidentes, achacables unos a los toros, otros a los varilargueros, que estropearon algún novillo, los muchachos no aumentasen sus laureles, si confirmaron que son dos artistas hechos y derechos, que han de llenar muchas veces las plazas.

Pepe Gil hizo gala de su arte con el capote, lanceando a sus toros con sabor y color, oyendo muchas palmas.

En su primero ejecutó una primorosa faena de muleta, sacando a relucir todo el repertorio de un muletero de categoría, entre oles y ovaciones, faena que coronó con una gran estocada, y se le premió con ovación y vuelta al ruedo.

En su segundo siguió demostrando que en estos menesteres nada tiene que aprender, muleteando muy cerca y muy artista, intercalando algún vistoso molinete y terminando con una estocada que le valió la ovación correspondiente.

En el quinto toro, inutilizado por un piquero, se limitó a tras-

tear cerca al inválido, despachándolo brevemente.

El joven Paco Godín confirmó la impresión excelente de su primera actuación, mostrándose digno competidor de Gil. La faena con el segundo novillo de la tarde fué completa, artística, impecable. Pases admirables de todas clases, dominio pleno de la muleta y, como final, un formidable estoconazo y la ovación grande, merecida, y la oreja del enemigo. ¡Bien toreado y bien muerto el toro!

En su segundo lanceó muy bien e hizo quites vistosos y pintorescos. Al fin llegó el bicho quedadote, y Godín trasteó inteligente y bien, despachándolo con brevedad, aunque el toro se quedaba mucho.

También lanceó colosalmente al último de la tarde. El toro llegó difícil a la muerte, y al dar un pase, Godín recibió un fuerte varretazo. Entrando bien, pinchó en lo alto varias veces. Oyó muchas palmas durante toda la tarde y se ganó la repetición.

Los novillos, precedentes de don Vicente Martínez, bravos y duros para los caballos, fueron buenos en general, aunque alguno llegó descompuesto y difícil al final.

## EN TETUAN

## El arte y la emoción

Precioso aspecto ofrecía la alegre placita de Tetuán. Lleno rebozante y centenares, millares de mujeres que ponían brillante nota de color y alegría en los tendidos y gradas... ¡El feminismo se impone! Toreaba Juanita de la Cruz, la gentil y valerosa "toreadora", que ha sabido conquistar con su arte a todos los públicos, y las mujeres se "volcaron" para aplaudir a la gran artista.

Y Juanita de la Cruz triunfó una vez más. Acaso los novillos fueran excesivamente grandes, novillos hechos, para una mujer, sobre todo el segundo con un pitón derecho pavoroso. Esto en nada afligió a Juanita ni se desanimó por la "esaborición" de los bichos, ciego el primero, lisiado el segundo. Su primero, que empezó bravo con los caballos, llegó a la muerte quedado y descompuesto.

Juanita, que lo había saludado con varios lances suaves, templados, de artista, lo muleteó cerca y tranquila, inteligente, para sujetarlo, y lo despachó de un pinchazo y una desprendida, quedándose el novillo en el centro de la suerte. Se la aplaudió mucho.

En el segundo, el cornalón, in-

strumentó tres verónicas colosales y media ceñidísima, quieta la planta, erguida la figura, plétórica de arte y gallardía, oyendo una ovación que se repitió en el primer quite, en que demostró su arte y dominio.

El bicho llegó al final derrengado y defendiéndose, y Juanita lo trasteó por la cara, suave, para conservarlo, y lo mató de un pinchazo y media alta, quedándose el novillo sin hacer nada por ella.

Juanita triunfó, y seguramente el domingo, con otros novillos, seguirá el triunfo definitivo.

\* \* \*

A continuación Joselito de la Cal y Soria se las entendieron con cuatro buenos mozos. El arte y la emoción.

El arte a cargo de Joselito de la Cal, que puso cátedra de toreo en su primer toro, al que obsequió con unos apretados lances, que le valieron una ovación. Un precioso toreo de quites, y uno soberano de Joselito al ser volteado Soria. (Ovación enorme.)

Viene Joselito este año muy cuajado. Su faena de muleta con este toro fué de las que colocan a un artista. Pases de todas mar-

cas y tres impecables naturales, corriendo la mano como un maestro, terminando con uno de pecho formidable. (Oles.) Un pinchazo colosal, otro lo mismo y medio en las agujas. (Ovación enorme, vuelta y petición de oreja, muy merecida.)

En su segundo, manso, huido y descompuesto, La Cal trasteó con habilidad, y aprovechando la primera igualada se volcó sobre el morrillo, cobrando una estocada superior, que le valió una ovación. Arte y dominio.

La emoción a cargo de Soria, valor temerario. Sufrió varias aparatosas cogidas, resultando con la ropa hecha unos zorros y cada vez más valiente y más cerca de los pitones. Lanceó valiente a sus dos toros y con la muleta hizo dos faenas apretadísimas, toreras, valientes, demostrando que es un muletero formidable. Matando, siempre valiente, pero sin dominar la suerte, por lo que tuvo que pinchar varias veces. A pesar de esto el público le ovacionó largamente.

Los toros de Pérez Tabernero, gordos y bien puestos. Sólo hubo uno francamente bueno, el tercero. Los demás dejaron bastante que desear.

## NOTICIAS

**Homenaje a Victorio Macho.**—A iniciativa de la Casa de Palencia, se organizará en breve un sentido homenaje de afecto y simpatía en honor del genial artista don Victorio Macho, con motivo de haber sido designado miembro de la Academia de Bellas Artes.

Para ello se celebrará un banquete, al que podrán sumarse cuantos simpaticen con tan laudable idea, pudiendo enviar su adhesión a la Casa de Palencia, Carrera de San Jerónimo, 14, en donde queda centralizado todo lo que se refiere a esta ofrenda.

**Conferencia espiritista.**—Hoy lunes, día 8, a las siete y media de la tarde, en la Hermandad Espiritista "Evolución" (Malasaña, 18, entresuelo izquierda), el hermano Fernando Oca del Valle disertará sobre el tema "Hipótesis de la reencarnación".

La entrada es pública, advirtiéndose que quedará prohibida una vez empezado el acto.

**Academia Nacional de Farmacia.**—Hoy lunes, a las siete de la tarde, celebrará sesión esta Corporación con arreglo al siguiente orden del día:

Don Miguel de Garganta: "Noticia biobibliográfica de don Benito Torá y Ferrer."

Doctor don Rafael Roldán Guerrero: "Datos biográficos de farmacéuticos murcianos del siglo XVIII."

Doctora Ascensión Más-Guindal: "Materiales farmacológicos empleados en la antigüedad en la perfumería y embellecimiento de la mujer."

**Una visita de la Comisión de porteros, ordenanzas, mozos y vigilantes eventuales del Estado a la Comisión interministerial.**—La Comisión de subalternos eventuales del Estado ha visitado a varios miembros de los que componen la Comisión interministerial, quedando altamente complacidos por el interés que dicha Comisión demuestra para incorporar al escalafón de porteros y ordenanzas de los ministerios civiles a cerca de un millar de funcionarios que acualmente están exentos de todo derecho, y que, a pesar de cobrar sueldos muy modestos, cumplen con toda fidelidad sus cargos, muchos con cerca de veinte años de servicios de gran responsabilidad.

## Plaza de Toros de Madrid

Jueves, 11, festividad del Corpus, gran corrida de toros, una de las mejores de la temporada.

Ocho toros, ocho. Dos para el sin rival caballista y rejoneador don Antonio Cañero, y seis para los afamados diestros, para los diestros de máximo cartel, Manuel Mejías (Bienvenida) y Domingo Ortega. Un mano a mano, en reñida y noble competencia, que la afición desea. Después de los indescriptibles y continuados éxitos de estas dos figuras de la tauromaquia actual, este mano a mano era esperado por los aficionados. Y, al fin, llega. Será el jueves, día 11.

Los señores abonados pueden retirar sus localidades durante todo el día del martes.

### En honor de las Juntas directivas de la Sociedad y Montepío de Vendedores de Periódicos

La Sociedad de vendedores de periódicos obsequió ayer con un banquete en un popular restorán de los Cuatro Caminos a las Juntas directivas de ambas entidades. Concurrieron unos trescientos comensales de ambos sexos aproximadamente, y ocupaban la mesa presidencial el presidente del Montepío, don Manuel Fernández; el médico de la Sociedad, don Rafael Tolosa; el vicepresidente, don Fermín de Luis, con el resto de la Directiva, y a requerimiento de ésta un representante de la HOJA OFICIAL DEL LUNES.

Entre los adheridos se hallaban todos los capataces de los periódicos de Madrid. La comida se deslizó entre cordiales diálogos y animadas conversaciones, constituyendo un acto de fraterna camaradería.

La comida, contra lo que generalmente suele acontecer en estas fiestas, estuvo muy servida y mejor condimentada, fenómeno que nosotros atribuimos a la intervención femenina, ya que la Comisión organizadora hallábase formada por las bellas y simpáticas vendedoras Eusebia Maroto, Carmen Blanco, Santos González y Luisa de la Cruz.

A los postres esta última leyó las siguientes cuartillas:

"En nombre de mis compañeras que forman la Comisión organizadora de este acto, me es en extremo grato ofrecer a estas camaradas que integran la Junta directiva del Montepío el banquete que acabamos de celebrar en demostración de que en nuestro gremio hay muchos que saben sentir la gratitud y reconocer el valor de la gran obra realizada por vosotros, los directivos, en beneficio de los vendedores de periódicos.

En nombre de todos os pedimos que prosigáis la labor emprendida, porque así cumpliréis con vuestro deber y corresponderéis a la confianza que en vosotros han depositado los que formamos la colectividad.

Compañeros: ¡Viva el Montepío!

Habló a continuación el presidente del Montepío, don Manuel Fernández, haciendo la presentación del doctor don Rafael Tolosa, médico de los asociados, de quien hizo un gran elogio; mostró su agradecimiento ante el honor del homenaje que se les dispensaba a él y a sus compañeros, y estimuló a todos para que se organicen otro acto en honor de otros compañeros que han laborado en pro de la creación de la Sociedad de Vendedores.

#### OTROS BANQUETES

También los tablajeros ofrecieron ayer un banquete al presidente del Sindicato de Carnes, don Gumersindo López, por su acertada gestión al frente de dicho organismo.

Concurrieron unos trescientos comensales, y al final hubo discursos encomiásticos para el señor López.

Asimismo, en conmemoración del quinto aniversario de la fundación de la Sociedad, celebraron otro banquete los dependientes de Casinos, bajo la presidencia de don Alfonso Quintana, don Edmundo Lorenzo y don Mariano Muñoz, este último en representación de la U. G. T.

La Confederación de Asociaciones de Inquilinos de España celebró ayer tarde en un restaurante

### Las colonias escolares del distrito del Centro

La Junta municipal de Beneficencia del distrito del Centro, que con tanto acierto preside el teniente de alcalde don Fabián Talanquer, y que tan intensa campaña en favor de los necesitados viene desarrollando, organiza para el presente año dos colonias infantiles en beneficio de los niños pobres del distrito; una de altura, en la abadía de Lebanza (Palencia), y otra marítima, en la playa de Suances (Santander).

Para poder ser incluidos en estas colonias será requisito absolutamente indispensable que los padres, o en su defecto los familiares más próximos, residan con ellos en el distrito del Centro, sean pobres y no hayan sido incluidos para este año en otras colonias escolares de las que organiza el Ayuntamiento u otras entidades públicas o privadas, y estar comprendidos los niños entre la edad de nueve a doce años.

Las instancias pueden presentarse hasta el 11 del presente mes, de diez a doce de la mañana, en la administración de la Casa de Socorro del Centro, donde se facilitará el impreso correspondiente, dirigidas al presidente de la Junta de Beneficencia, acompañando a las mismas contrato de inquilinato, cédula o cuantos documentos puedan acreditar la vecindad en el distrito y la condición modesta de las familias de los interesados.

### El XXV aniversario de la muerte de Carlos Fernández Shaw

La Prensa de ayer, con su acostumbrada unanimidad generosa, recordó la triste fecha: se cumplía el XXV aniversario de la muerte de Carlos Fernández Shaw. HOJA OFICIAL DEL LUNES también la consigna, evocando de paso aquella figura destacada y sobresaliente de nuestra poesía y de nuestro teatro, pues no en vano fué Carlos Fernández Shaw delicado e inspiradísimo escritor y aplaudido autor dramático. La historia de nuestra zarzuela, de nuestro género lírico, de nuestro sainete, le debe sus mejores páginas. El las escribió con sus obras, que todavía viven, y vivirán muchos años. Aquella "Revoltoza", aquella "Chavala", aquella...; ¿pero para qué citar títulos que todos conocen y recuerdan todos? Señalemos la triste fecha del aniversario de la muerte de Carlos Fernández Shaw, quien tiene en sus hijos afortunados continuadores de su labor y felices cultivadores del género literario del que fué maestro incomparable e insuperable: del teatro, en el que sus hijos han triunfado, honrando así la memoria, la adorada memoria, de su padre ilustre.

### Lea usted HOJA OFICIAL

## LOS CINES

En la elegante sala de Madrid-París continúa exhibiéndose con gran éxito "La bailarina de conjunto", por Lillian Harvey y la creación de la pequeña Jane Withers, «la reina del barrio», producción 20th Century-Fox.

Como todos los lunes, Actualidades presenta un nuevo y sugestivo programa con el estreno de la sinfonía en colores de Walt Disney, titulada "El gato bandido". Completan el programa otros interesantes reportajes y noticieros de última hora con algunos documentales de máximo interés.

—La pantalla de la emoción de Figaro estrena hoy la producción inglesa "El rayo lento", con las más emocionantes escenas de motocicletas, y cuyo protagonista, George Formby, hace una creación de su personaje.

—En la moderna sala de Fuenarrabal se estrena hoy "La simpática huérfanita", una de las mejores películas interpretadas por Shirley Temple, que obtendrá, sin duda alguna, un éxito clamoroso en este confortable cine.

—Barceló presenta hoy "La ciudad sin ley", una historia emocionante en la ciudad del oro, cuna de los "gangsters", superfilm que lleva de protagonista a la famosa artista de la pantalla Miriam Hopkins.

—Proyecciones ofrece "Dos y medio", divertidísima producción

de los Cuatro Caminos un banquete para festejar el término de la Asamblea que ha tenido lugar en los últimos días. Asistieron ciento veinte comensales y no hubo discursos.

La Federación Taquigráfica Española, para conmemorar el XXXIII aniversario, celebró ayer un banquete en un concurrido restaurante y una función teatral organizada por su cuadro artístico en Ideal Rosales.

interpretada por Bert Eherler, Woolsey Robert y el pequeño Spanky.

—Hollywood presenta un soberbio programa doble: «Via láctea», graciosísima película por Harold Lloyd, y "Yo vivo mi vida".

—La simpática sala de San Carlos presenta hoy lunes "El impostor", creación de Charlot; "Romanza rusa" (Ojos negros), por Imperio Argentina, y "Abdul Hamid" (El sultán maldito), por Fritz Korner.

—En Tivoli gran programa doble: "Amenaza", por Gertrude Muehler, y "La gran duquesa y el camarero", por Bing Crosby.

—Royalty presenta "Nell Gwyn" (El gran amor de Carlos II), por Anna Neagle y Cedric Harwick, y "El hombre que sabía demasiado", por Peter Lorre y Nova Pilbean, un programa ameno e interesante.

—Avenida estrena «La gran aventura de Silvia», por Katherine Hepburn y Gary Grant, magnífica producción Radio.

—Y Metro politano continúa con la superproducción española "Los claveles".

### Verbenas de San Juan y San Pedro

La Junta de Beneficencia del distrito del Congreso, con motivo de la instalación de su "kermesse", a beneficio de sus pobres, pone en conocimiento de cuantas personas interés que se admiten ofertas para la explotación de bar, instalación de alumbrado, de adornos y servicio de música. Por separado se admiten ofertas para la instalación de cine, que se instalará en el recinto de la "kermesse", pudiendo presentarse los pliegos hasta el día 15. Para informes y detalles, el jefe administrativo de la Casa de Socorro (Hermosilla, 121), siendo indispensables estos informes previos para la presentación de pliegos, no siendo válidos los que no se sujeten a las condiciones fijadas.

### XII Congreso de Sociedades de Amigos del País

En el local de la Matritense se celebró ayer el XII Congreso de Sociedades de Amigos del País y III de la Federación con los pueblos hispánicos.

Además del Comité ejecutivo y de la Federación concurren o se adhieren al Congreso las Sociedades o Comisiones organizadoras de Alicante, Alcalá de Henares, Badajoz, Bilbao, Caracas, Cádiz, Cartagena, Figueras, Habana, Gerona, Granada, Guatemala, Jaén, Laguna de Tenerife, León, Las Palmas, Madrid, Málaga, Manila, Méjico, Mérida, Montevideo, Murcia, Oviedo, Panamá, Palencia, Palma de Mallorca, Pontevedra, San José de Costa Rica, Santa Cruz de la Palma, Santiago, Santander, San Sebastián, Sevilla, Teruel, Valencia y Zaragoza.

Después de leerse las Memorias de Secretaría y Tesorería y de aprobarse la reforma de los artículos, 9, 11, 12, 13, 18, 23 y 29 del reglamento de la Federación, conveniencia de crear un Boletín y prestar ayuda a la Escuela de Música de la Sociedad de Santiago, se pasó al examen de las ponencias presentadas.

La ponencia presentada por don Rodolfo Reyes y la Sociedad de Málaga, referente al "Comercio con América", después de intervenir los señores Reyes, Baeza Medina, Pradera, Serrano Batanero, Tato, Prieto Pazos y Olóza, fué aprobada con el acuerdo de que se imprima y reparta; también fué aprobada la del señor Sánchez Anido sobre "Embelllecimiento de la vida rural", después de intervenir los señores De Miguel y Poch. Las del señor Labra, sobre "Regulación de la corriente emigratoria", y la del señor Olóza, "Creación del instrumento financiero que salvaguarde las relaciones comerciales hispanoamericanas", pasaron a estudio del Comité.

Finalmente fué elegido el siguiente Comité Ejecutivo: presidente, don José Puig de Aspre; vicedirectores presidentes, don Emilio Baeza Medina, don Pascual Nacher, don Faustino Prieto Pazos y don Melchor Lasso de la Vega; tesorero, don Juan de Olóza; secretario, don Miguel Tato y Amat; vicesecretario, don José Gutiérrez Ballesteros; vocales, don Virgilio Rodríguez Betea, don Rodolfo Reyes, don José Serrano Batanero, don Antonio Royo Villanova, don José Sánchez Anido, don Pedro de Répide y don Leopoldo de Miguel, y vocales suplentes, don Luis Prat Bruguera y don Francisco Huerta Calopa.

Esta tarde será obsequiado con un almuerzo el señor Baeza Medina por sus compañeros de Federación para celebrar el nombramiento de subsecretario de Instrucción Pública.

### El Primer Congreso Nacional de la Prensa Técnica

BARCELONA, 7.—En el salón de actos de la Generalidad de Cataluña se celebró hoy la sesión de clausura del primer Congreso nacional de la Prensa Técnica. Asistieron representantes de la autoridad y numerosas personalidades, pronunciándose varios discursos y declarándose oficialmente clausurado el Congreso. A las dos de la tarde los congresistas se reunieron en un banquete en el Hotel Ritz, para celebrar el término de sus trabajos.

### Un manifiesto de las entidades patronales de la industria del transporte y sus derivados y similares

Suscrito por las entidades Patronal de Garajes y Talleres, Sindicato Patronal Metalúrgico y Bloque Patronal, recibimos, con ruego de publicación, un manifiesto dirigido a la opinión pública, que aparece encabezado con las siguientes palabras:

"La industria del transporte, derivados y similares, representada por las Sociedades profesionales que suscriben el presente escrito, se dirige a las autoridades y a la opinión pública española para hacer patente la imperiosa necesidad de que se dicten disposiciones encaminadas a la protección de estas modestas industrias, no sólo olvidadas de la tutela del Estado, sino a veces perseguidas como blanco de tributos desproporcionados, basados en el error de estimar su producción como suntuaria."

Justifican a continuación la necesidad del apoyo que piden, ofrecido—copiamos palabras textuales—en el programa de gobierno del Frente Popular, que decía: "Especial protección a la pequeña industria y al pequeño comercio."

"Y que estas industrias—añade el escrito—están dentro del concepto de "pequeñas" es indudable: casi todos los patronos son obreros de su propia industria, en la que trabajan, no como un operario más, sino infinitamente más, para poder obtener siquiera un jornal igual a uno de sus asalariados."

De sus razonamientos, que extractamos por falta de espacio, deducimos las siguientes peticiones:

- 1.º Sustitución de la Patente Nacional de Circulación de Automóviles por otro impuesto que grave la gasolina.
- 2.º Fomento del turismo nacional e internacional.
- 3.º Promulgación de disposiciones encaminadas a impedir el ejercicio de la industria del transporte, la mecánica y similares sin el pago de la contribución correspondiente, y excitar el celo de los inspectores de los tributos en tal sentido.
- 4.º Restablecimiento de la disciplina social, para que los patronos tengan, dentro de la ley, libertad de acción en su propia industria, en la que en la actualidad han de transigir con imposiciones lógicamente inaceptables, antijurídicas y antisociales.
- 5.º Restablecimiento de la paz pública y de la confianza en el Poder, como principios de derecho natural y como base indispensable del desarrollo de la economía española.
- 6.º Reducir los conflictos sociales a los cauces de la conciliación y el arbitraje por los organismos del Estado, exigiendo responsabilidades a las organizaciones que declaren huelgas ilegales.
- 7.º Promulgación de disposiciones que tiendan a facilitar el cobro de los créditos a los clientes "morosos", pues mientras la legislación social avanza, las leyes procesales continúan estancadas desde mediados del pasado siglo.
- 8.º Que se amplíe el derecho de retención en prenda por falta de pago en los garajes.
- 9.º Que no se permita el ultraje a la pequeña propiedad de formar grandes "trusts" monopolizadores, como ocurre con el proyecto de la Empresa mixta de taxis en Madrid, que dejaría en la mayor miseria a muchos industriales y obreros."

LOS DEPORTES

AMPLIO TRIUNFO DEL MADRID SOBRE EL HERCULES

También el Osasuna venció en Pamplona al Barcelona

LA COPA DE ESPAÑA

Resultado de los partidos de ayer:  
En Madrid: Madrid, 7; Hércules, 0.  
En Pamplona: Osasuna, 4; Barcelona, 2.

CAMPEONATO "AMATEUR"

En Sevilla: Sevilla, 3; Burjasot, 1.  
En Zaragoza: Zaragoza, 1; Sestao, 0.

Lluvia de goles en Chamartín

Después de la brillante victoria obtenida por el Madrid F. C. frente al equipo campeón de Liga en el campo de San Mamés, era lógico esperar su triunfo ante el novel equipo del Hércules alicantino. Los pronósticos a favor del Madrid se han visto cumplidos con creces, ya que el club «merengue» no solamente se adjudicaba la victoria en el primer partido de la semifinal, sino que, al lograria por el rotundo tanteo de siete a cero, virtualmente se ha clasificado para el partido decisivo, y, desde luego, se desplazará el domingo próximo el estadio Bardin en la seguridad de que, pase lo que pase, ya nada evitará que el Madrid juegue la final de la Copa de España de 1936.

Ante el resultado de siete goles a cero, los aficionados que no presenciaron la pelea supondrán que todo el encuentro fué una paleta de fácil resolución para los «merengues» madrileños. Sin embargo, aunque durante la mayor parte del tiempo así ocurrió, hubo un rato bastante prolongado en el que los alicantinos llevaron la iniciativa del juego e inclinaron el dominio a su favor.

También tuvo el partido fases distintas, en lo que a la propia actuación del Madrid se refiere. Jugó veinte minutos de la primera parte en verdadero campeón. Durante ellos, el Madrid no solamente trajo de cabeza a su enemigo, sino que, con un juego ligado, brillante, rapidísimo y de gran eficacia, satisfizo de modo pleno al público, que en número elevadísimo llenaba el campo de Chamartín.

Después de logrados dos goles, se produjo en el Madrid un estado de decaimiento inexplicable, que determinó que el Hércules, pese al «handicap» que le significaba el actuar sólo con diez jugadores, ya que Blázquez, colocado en el extremo, a resultas de una lesión, era un valor negativo, paulatinamente se fuera imponiendo, hasta anular totalmente la acción de los propietarios del terreno.

Así se llegó al final del primer tiempo, en el que durante el último cuarto de hora los alicantinos borrarón en el público la sensación de clara inferioridad que habían producido con su acción durante la primera media hora.

Después del descanso parecía

que las características finales del primer tiempo se iban a conservar. El Madrid no lograba reaccionar y el Hércules, volcado sobre Zamora, se hacía acreedor a marcar lo que por otra parte parecía indudable que iba a lograr de un momento a otro. Pero a las diez minutos, en un ataque rápido del Madrid, Emilín acertó a empalmar un balón que sorprendió a Pérez y que Goyeneche no logró devolver, y únicamente consiguió ayudar a hacerle entrar en la meta. El tercer «goal» madrileño desfondó por completo a los alicantinos, quienes ya desde este momento dejaron prácticamente de existir, y como, además, sus jugadores daban clarísimas muestras de agotamiento por el esfuerzo realizado durante el primer tiempo, determinó la imposición absoluta de la clase de los locales, que hasta el final del partido pudieron jugar a placer, hacer cuanto les vino en gana y subir otros cuatro «goals» más en el marcador, que tenía para ellos la virtud de permitirles tomar el tren para Alicante tranquilamente.

MADRID - PARIS

Público y crítica proclaman como los grandes éxitos de la semana

La bailarina del conjunto  
**LILIAN HARVEY**

y la creación de la pequeña  
**JANE WITHERS**  
LA REINA DEL BARRIO  
Producción "20th Century"

Tenemos, pues, ya al Madrid finalista. Aun sin conocer exactamente la forma del otro equipo que se clasifique para el último partido oficial de la temporada, Osasuna o Barcelona, creemos fácil predecir el logro del título de campeón de España para el Madrid, si es capaz de realizar en el postrer encuentro un juego similar al que los aficionados madrileños tuvieron ocasión de presenciar durante la primera media hora de juego del partido de ayer. Si tal hace el Madrid, es muy difícil que el equipo contrario, sea el que sea, logre sujetarle, pues durante esa media hora de juego a que nos referimos, el conjunto blanco hizo una verdadera exhibición de buen fútbol. Rapidez má-

xima, cambios bruscos de juego, ligazón, entendimiento entre sus jugadores y facilidad de tiro. Si hacemos caso omiso de la segunda fase del segundo tiempo, en la que el Madrid también se desenvolvió admirablemente, es porque preferimos tomar como comparación su buena actuación inicial, dado que entonces el enemigo se encontraba en la plenitud de su resistencia y de su moral, lo que no ocurría luego.

Zamora tuvo muy poco que hacer en el partido del domingo, y aun dentro de lo poco, debió intervenir más de lo que en realidad procedía, porque Mardones frecuentemente le abandonó a su suerte, sobre todo en una en que

CINE GONG

H O Y

¡¡¡ABAJO LOS HOMBRES!!!

Una película española graciosa, pícaro y alegre.

el veterano guardameta tuvo que arrojar a los pies de Blázquez para evitar que el Hércules lograra marcar, lo que hubiera sido trascendental, porque todavía el marcador estaba con una mínima diferencia a favor de los madrileños. En esta jugada fué cuando Blázquez se lesionó.

Según nuestras noticias, ésta será la última temporada de vida futbolística de Ricardo Zamora. Puede que el azar le depara la fortuna de retirarse de su larga historia futbolística con un postrer partido, en el que el equipo cuyos colores defiende se calce el título de campeón de España.

Quincoces, sin ser Quincoces, estuvo bien. Realizó su labor perfectamente... y la de su compañero, pues Mardones no tiene talla suficiente para formar pareja con él. En la línea de medios, muy bien Pedro Regueiro y Souto.

En la delantera, Luis Regueiro, Luis Regueiro y Luis Regueiro. Una vez más el jugador irundarra fué el alma del quinteto atacante; y no solamente condujo y animó la línea, sino que una serie de magníficos centros que se produjeron en la segunda parte, algunos de los cuales dieron ocasión a tantos, fueron lanzados por él, quien en el correr del juego se había marchado hacia el ala. Sañudo, valiente y peligroso; los extremos, acertados, y Lecue se recuperó con brillantez en el segundo tiempo.

El equipo alicantino, mientras fué dueño de su voluntad, produjo una buena impresión. No se puede olvidar que la fortuna le fué adversa, y a poco de comenzar le privó de su delantero centro. Cuando logró rehacerse de este inconveniente actuó con eficacia, y algunos de sus elementos produjeron una gratísima impresión. Tal ocurrió, sobre todo, con Morera y Tatono, Tormo, Maciá y Salas. El portero tuvo una actuación muy desafortunada, no ya por el elevado tanteo en contra que se le marcó, sino por la inseguridad de que en todo momento adoleció. Goyeneche despejó rudamente, pero sin precisión, y en los medios Medina fué

el causante casi siempre de las coladas más peligrosas del Madrid. Un fallo suyo originó el primer tanto a poco de comenzar.

El árbitro, Steimbom, aunque el partido no tuvo ninguna dificultad, realizó un arbitraje irregular.

\*\*\*

A los tres minutos marcó el Madrid su primer «goal» en un fallo de Medina. Emilín envió un centro, que Sañudo remató a las mallas.

Después de producirse la lesión de Blázquez, a los ocho minutos, el Madrid volvió a marcar a los dieciséis. Un magnífico centro de Regueiro fué rematado con acierto por Sañudo.

Y en el segundo tiempo, tras marcarse el tercer tanto del Madrid por Emilín, en combinación con Goyeneche, se inició la verdadera lluvia de goles. A los doce minutos Emilín marcó el cuarto tanto, en un espléndido remate de cabeza a centro de Regueiro. Lecue logró el quinto, siendo los dos restantes tantos marcados por Eugenio y Sañudo.

Con siete a cero a favor del Madrid acabó el partido.

Los equipos formaron:

Madrid: Zamora; Mardones, Quincoces; Pedro Regueiro, Bonet, Souto; Eugenio Regueiro, Sañudo, Lecue, Emilín.

Hércules: Pérez; Goyeneche, Maciá; Medina, Rosalens, Salas; Irlas, Morera, Blázquez, Tatono, Tormo.

El triunfo del Osasuna sobre el Barcelona

PAMPLONA, 8.—Se jugó en el campo de San Juan el encuentro semifinal de la Copa de España entre el Osasuna y el Barcelona. Un día espléndido y un lleno hasta los topes. De diversas partes del País Vasco y de Cataluña se desplazaron una gran cantidad de aficionados. Terminó el encuentro con el triunfo de los navarros por cuatro tantos a dos.

Tuvo el partido dos características completamente distintas. Durante gran parte de él—todo el primer tiempo y primer cuarto de hora del segundo—el Barcelona, después de haber encajado un tanto, se mostró netamente superior. Por su buen juego, con la gran veteranía de sus jugadores y con serenidad, supo imponerse de una manera neta. Su línea de medios fué la que llevó la iniciativa del partido, y la delantera, hábilmente dirigida por el uruguayo Fernández, ejerció un intenso domi-

FIGARO

(La pantalla de la emoción)

HOY, lunes, BRI-FI-DIS presenta la producción inglesa

El rayo lento

Las más emocionantes carreras de motocicletas

Protagonista:

George Formby

Distribuida por EDICI

nio. Este dominio no se tradujo más que en dos tantos—el de empate a uno y el que suponía ventaja para los azulgrana—, y como más tarde se produjera una lesión de Zabalo, las líneas perdieron su efectividad, y entonces fué posible que el Osasuna se recuperase de la desmoralización que padecía y, conseguido el empate, forjara la otra característica de las dos a que nos hemos referido, siendo entonces los navarros los dominadores, con un gran entusiasmo y un juvenil brío.

El primer tanto lo marcó Insausti, al lanzar un centro muy cerrado, que Nogués no logró interceptar. El empate lo logró el Barcelona por mediación de Torredelot, que disputó el balón al guardameta del Osasuna en una valiente salida de éste.

Y en la segunda mitad el Barcelona consiguió su segundo tanto, también por obra de Torredelot, de tiro muy sesgado. La igualada a dos la consiguió Vergara al rematar un centro de Catachús. El tercero lo hizo Paco Bienzobas, y el cuarto, Vergara, de cabeza, al remarte de un golpe franco botado por Insausti. Arbitró bien Escartín.

Barcelona. — Nogués; Zabalo, Areso; Argemí, Franco, Valmaña; Torredelot, Raich, Escolá, Fernández, Munloc.

Osasuna. — Oyaga; Muguero, Arana; Aranaz, Cuqui, Tell; In-



sausti, Gastón, Vergara, Paco Bienzobas, Catachús.

EL CAMPEONATO DE ESPAÑA "AMATEUR"

Sevilla, 3; Burjasot, 1

SEVILLA, 7.—En el campo del Nervión el Sevilla batió por tres a uno al Burjasot.

El tiempo reglamentario terminó con empate a uno, siendo los autores de los tantos el sevillano Tejada y el levantino Orrico.

En el segundo tiempo de la prórroga el Sevilla se anotó los dos tantos de su triunfo, marcados por Tejada y Fermín. Arbitró Alvarez Corriols.

Zaragoza, 1; Sestao, 0

ZARAGOZA, 7.—Ante mucho público, y bajo el arbitraje de Espelta, el Zaragoza venció al Sestao por uno a cero.

El tanto que da el triunfo a los zaragozanos lo marcó Bona en el primer tiempo.

EL TORNEO "AMATEUR" MADRILEÑO

Imperio, 2; Cafeto, 2

En el campo de El Cafeto se celebró, con asistencia de numeroso público este interesante partido

FRONTON RECOLETOS

EL MEJOR CUADRO DEL MUNDO DE REMONTE Y PALA

Partidos todas las tardes. Martes, jueves y sábado, noche, 10,45

Los «ases» de la pelota vasca: Abrego I, II, III, Arce, Ituráin, Irigoyen, Zárraga, Amorebieta II, Pasay, Perea, Abásolo, Azpiroz, Zabaleta, etc.

LOS DEPORTES

CARDONA, VENCEDOR DE LA VUELTA A MADRID

El Gran Premio Peña Rhin constituyó un triunfo del italiano Nuvolari

Correspondiente a la Copa Madrid. Desde los primeros momentos se apreció mayor entusiasmo en codicia en los propietarios del terreno, que tropezaron con fuerte resistencia de sus enemigos. Terminó el partido con empate a dos "goals".

El primer tiempo terminó uno a cero a favor del Imperio, conseguido por Romero.

En la segunda parte marcaron Martínez para el Cafeto, Marín, Marín, el segundo del Imperio, y Martínez volvió a empatar al rematar de cabeza un pase de Gándullo.

En El Cafeto destacó el guardameta Sánchez.

Arbitró el señor Blasco.

Nacional, 4; Ferroviaria, 2

Por la tarde, también en el terreno de El Cafeto, se jugó otro partido correspondiente al torneo "amateur", organizado por el Madrid F. C.

Los contendientes fueron el Nacional y la Agrupación Deportiva Ferroviaria. El triunfo correspondió al primero, después de un "match" muy disputado, por cuatro tantos a dos.

VARIOS PARTIDOS

En Gibraltar se celebró el se-

gundo de los partidos amistosos concertados con el Oviedo. Se enfrentó el campeón de Asturias con una selección local. Vencieron los cvetenses por uno a cero.

—En Murcia se enfrentaron el Imperial y el Murcia, venciendo éste por dos a uno.

—En Bilbao, y en partidos de la Copa de Vizcaya, el Erandio venció al Zugartarte por uno a cero, y el Irrintzi, al Padura, por dos a cero.

—En el campo de Mestalla se jugó un partido amistoso entre el Valencia y el Olímpic. Este triunfó por tres a dos.

—También en Valencia el Levante venció por cinco a cero al Ruzafa.

—En el estadio América, de Córdoba, el Rácing local triunfó del Recreativo de Granada por dos a cero.

—Para el campeonato "amateur" de Guipúzcoa se enfrentaron en Vitoria el Deportivo Alavés y la Unión Eibarresa. Triunfó el primero por tres a cero.

—En Tetuán, en partido de la Copa de Marruecos, el Athlétic venció al Ceuta por dos a cero. Y en Ceuta, para el mismo torneo, el Español ganó al Africa por tres a cero.

tanto, Ezquerria se ha destacado con Fermín Trueba a su rueda y rápidos pasan a Rodríguez, que se incorpora al pelotón. Julián Berrendero tiene un momento de duda de escapar o no en persecución del vizcaíno y el montañés y no se decide hasta que, al ver pasar a su lado a Chafer, se pone a la rueda de éste. La lucha ya en la Ciudad Lineal es rudísima entre Ezquerria y Fermín por el primer puesto y Berrendero y Chafer por el tercero. Lo hacen con más brío estos dos últimos, ya que cuando pisa la cinta en primera posición Federico Ezquerria, distanciado unos metros del santanderino, les están pisando los talones Chafer y Berrendero. El madrileño pasa la cinta antes que Chafer.

Así como en la etapa Madrid-Toledo, la nota más emocionante la dió el veterano Cardona con su regularidad imponderable y su acierto en escapar, cuando destacado seriamente con Fermín Trueba se encontraba a veinte kilómetros de Toledo, hoy Federico Ezquerria ha sabido administrarse, no al principio de la carrera, que fué igualmente fácil de cubrir para todos, sino en los últimos kilómetros, y en especial en los últimos metros, en que, con igual acierto que Cardona el día anterior, supo rebasar a Fermín Trueba, por lo visto predestinado en esta octava edición de la Vuelta ciclista a Madrid a ser segundo habitual.

La organización del Velo Club, admirable.

Clasificación de la etapa Toledo-Madrid: 220 kms.

- 1, Federico Ezquerria, 8 horas, 20 minutos, 30 segundos.
- 2, Fermín Trueba, 8-20-31.
- 3, Julián Berrendero, mismo tiempo.
- 4, Diego Chafer, 8-20-59.
- 5, José Rodríguez, 8-21-1.
- 6, F. Goenaga, mismo tiempo.

- 7, Eduardo Fernández, 8-21-2.
- 8, Angel Sánchez, 8-21-3.
- 9, J. Larrinaga, mismo tiempo.
- 10, Salvador Cardona, mismo tiempo.
- 11, R. R. Trillo, 8-22-30.
- 12, J. Jabardo, mismo tiempo.
- 13, Cañaveras, 8-22-31.
- 14, Capella, 8-23-16.
- 15, Macario Llorente, mismo tiempo.
- 16, Cano, mismo tiempo.
- 17, Vergara, mismo tiempo.
- 18, Telmo García, 8-25-32.
- 19, David Pérez, mismo tiempo.
- 20, Lisardo Acosta, 8-25-33.
- 21, J. Granada, 8-26-50.
- 22, F. de Jesús, mismo tiempo.
- 23, Valentin González, 8-26-51.
- 24, Regino Toledo, mismo tiempo.
- 25, Santos Mollat, mismo tiempo.
- 26, A. Arrando, 8-30-50.
- 27, Collado, mismo tiempo.

Clasificación general:

- 1, S. Cardona, 16-33-25.
- 2, F. Trueba, 16-38-51.
- 3, F. Ezquerria, 16-40-15.
- 4, Diego Chafer, 16-40-44.
- 5, Goenaga, 16-40-46.
- 6, Berrendero, 16-42-26.
- 7, Angel Sánchez, 16-42-49.
- 8, Manuel Capella, 16-45-11.
- 9, Larrinaga, 17-48-33.
- 10, R. R. Trillo, 16-53-18.
- 11, David Pérez, 16-57-07.
- 12, E. Fernández, 16-59-25.
- 13, Macario Llorente, 17-01-39.
- 14, S. Molat, 17-05-14.
- 15, Telmo García, 17-10-21.
- 16, J. Rodríguez, 17-11-47.
- 17, Felipe de Jesús, 17-11-49.
- 18, J. Cano, 17-14-02.
- 19, J. Granada, 17-17-38.
- 20, Regino Toledo, 17-17-38.
- 21, Manuel Arrando, 17-21-37.
- 22, Mariano Cañavera, 17-25-07.
- 23, R. Vergara, 17-25-51.
- 24, J. Jabardo, 17-28-31.
- 25, V. González, 17-29-26.
- 26, Lisardo Acosta, 17-31-34.
- 27, Manuel Collado, 17-42-50.

veintitrés un minuto cincuenta y nueve segundos, a un promedio de 114,675 kilómetros, marca que el mismo corredor supera en la vuelta veintiocho, en la que emplea un segundo menos y hace 115,626 de promedio de velocidad.

En las treinta vueltas Nuvolari va el primero en una hora, treinta y nueve segundos, seguido de Caracciola, a quince segundos, y con una vuelta menos, Farina y Chirón.

A pesar de la ventaja de Nuvolari, tiene que detenerse para cambiar la rueda, y entonces pierde la primera posición, que la ocupa Caracciola de tal forma, que a las 40 vueltas va el alemán en primer término con una hora, 21 minutos, cuatro segundos, seguido a 30 segundos por Nuvolari. Y entonces es cuando la carrera adquiere su mayor realce e interés, porque el italiano ataca decidido y el duelo con el alemán es verdaderamente interesante. Caracciola, por su parte, se esfuerza por conservar el primer puesto y da varias vueltas al circuito con el tiempo exacto de dos segundos.

En las vueltas finales la emoción es extraordinaria. Caracciola va acercándose a Nuvolari, y éste, en cambio, tiene que hacer menores velocidades porque el coche no le responde. Una rueda le patina y amenaza con salirse y producir un accidente. Desde el "stand" avisan a Tazio para que se detenga, pero éste, que ve lo cerca que está el final de la carrera, no hace caso y sigue pisando el acelerador. Cinco vueltas antes Nuvolari sigue en cabeza, pero su ventaja cada vez es más pequeña. Desde el "stand" reiteradamente le hacen señas para que se detenga, pero el italiano no hace caso. En el último viraje le patina el coche y está a punto de salirse de la carretera. Con dificultad lo endereza. Le quedan cien metros para la meta. Pisándole los talones va Caracciola. Nuvolari hace un supremo esfuerzo con el motor y llega el primero a las tribunas, donde se le recibe con una atronadora ovación. Tres segundos más tarde entra Caracciola.

- La clasificación oficiosa es:
- 1.º Nuvolari, vencedor absoluto, Tazio Nuvolari, sobre "Alfa Romeo", "recordman" del circuito y de la vuelta (las 80 vueltas, 300 kilómetros aproximadamente en 2 horas, 43 minutos, a 111,546 de promedio, marca que queda establecida. "Record" de la vuelta: 1 m., 58 s.).
  - 2.º Caracciola, 2 h., 43 m., 10 s.
  - 3.º Farina, "Alfa Romeo", dos horas, 44 m., 32 s. (77 vueltas).
  - 4.º Delius, "Auto-Unión", 2 horas, 43 m., 9 s. (76 vueltas).
  - 5.º Rosemeyer, «Auto-Unión», 2 h., 43 m., 7 s. (75 vueltas).
  - 6.º Chirón, "Mercedes", 2 horas, 43 m., 45 s. (75 vueltas).
  - 7.º Sommer, «Alfa Romeo», 2 horas, 43 m., 51 s. (74 vueltas).
  - 8.º Villapadierna, "Alfa Romeo", 2 h., 44 m., 58 s. (74 vueltas).

CICLISMO

Cardona, vencedor de la VIII Vuelta a Madrid. Ezquerria triunfa en la segunda etapa

A las cinco y media de la mañana, con algún retraso sobre el horario previsto, tomaban los corredores la salida en la plaza de Zocodover, de Toledo, para cubrir la segunda y última etapa de la Vuelta ciclista a Madrid, en su octava edición.

Los 220 kilómetros de recorrido que habrían de cubrir los corredores, sobre un trazado de carreteras de inferiores categorías, predispuso a los corredores para reservarse hasta el momento en que la carrera hubiera de decidirse necesariamente. Así, las primeras horas de la jornada fueron a marcha notoriamente lenta, pero no por ello fáciles de realizar por los 27 corredores que el día anterior lograron clasificarse. El polvo y el calor, que mediada la mañana empezó a dejarse sentir, fueron muy penosos para los "routiers". De vez en cuando, pero con pocos bríos, alguna individualidad trató de abandonar el único paquete que recorría la ca-

rrera, pero pronto fué absorbido, sin que los perseguidores hicieran gran esfuerzo por asimilar al perseguido. Pronto este último recordaba lo mucho que quedaba por hacer, y prefería volverse a colocar a la rueda de cualquiera, para descansar del esfuerzo estéril que había realizado. Por esta razón, pasamos una serie larga de pueblos sin que nada destacable se produjera. Todos, o casi todos, pasaron por Mora, Huerta, Aranjuez, Chinchón, Villarejo, Ambite y Guadalajara. En vista de que al llegar a esta capital estaban todos juntos, solicitaron unánimemente de los directores de la carrera un descanso de cinco minutos, que les fué concedido con creces. Y de Guadalajara a Alcalá de Henares la única diferencia fué que se marchó a un tren mucho más rápido y que fueron más frecuentes los «démarrages». Pero en Alcalá de Henares se dieron cuenta los corredores de que su misión no era ir en grupo hasta Madrid, y, aprovechando que a partir de este momento la carretera era magnífica, menudearon los tirones, ante la actitud expectativa de los que, con algún fundamento más que el deseo de vencer, aspiraban a adjudicarse el triunfo de la etapa. Decimos en la etapa, porque todos, ellos y nosotros, sabíamos perfectamente que el vencedor absoluto era indiscutiblemente Salvador Cardona, en gracia de los seis minutos de ventaja que sacó en la etapa anterior.

En Barajas, el modesto corredor Rodríguez despega 100 metros, pero un kilómetro después no puede con su alma. Mientras

AUTOMOVILISMO

NUVOLARI, VENCEDOR ABSOLUTO

BARCELONA, 7.—Con motivo de la carrera automovilista internacional VII Gran Premio Peña Rhin, IV Copa Barcelona, se reunió en los alrededores del circuito de Montjuich una enorme masa de aficionados. El día, magnífico, contribuyó a dar brillantez al espectáculo, en el que estuvieron presentes infinidad de aficionados venidos de Francia, Italia y Alemania.

También concurren las máximas autoridades de la región autónoma. Estuvo presente el presidente de la Generalidad, don Luis Companys, que antes de la carrera recorrió el circuito en automóvil, acompañado del alcalde de Barcelona.

El recorrido para los corredores era de 80 vueltas al circuito de Montjuich, que mide 3.780 metros.

De los trece coches anunciados sólo once tomaron la salida.

Cuando los bolidos de los participantes iniciaron la prueba, resultó un momento de gran inten-

sidad espectacular. Se colocó en cabeza el alemán Rosemeyer, quien la mantuvo hasta el final de la primera vuelta. Cerca de él seguían Caracciola y Nuvolari. Pero este corredor en la vuelta número seis pasó a cupar la primera posición y batió el "record" del circuito en dos minutos, un segundo. El primero en abandonar fué Brivio en la séptima vuelta. En todo instante siguió manteniéndose la lucha entre Nuvolari y Caracciola, y se hacen velocidades de 112,400 kilómetros por hora. En la vuelta número doce abandona Etancelin que tripulaba un "Masserati". Poco después se retira el único "Bugatti", que tripulaba Wimillo. Nuvolari vuelve a batir el "record" del circuito al hacerlo en dos minutos. Este corredor a las veintinueve vueltas iba en primera posición con 40 minutos, 45 segundos, a 111,626 de promedio. Seguía Caracciola, a cuatro segundos, y traía el Chirón y Farina. Vuelve a batir Nuvolari el "record" del circuito, empleando en la vuelta

ACTUALIDADES

- Mañana a 1,30 madrugada, continua. Butaca, una peseta.
- Dos tarde, nuevo programa. "Muchachas obreras del Japón" (documental). Revista Femenina. "Herculano" (panorámica).
- "El jardín del monasterio" (documental sinfónico. "Eclair Journal" (noticias de la semana). "El gato bandido" (sinfonía en colores de Walt Disney)

HOJA OFICIAL DEL LUNES publica en todos sus números extensa información deportiva

# Ante una extraordinaria concurrencia, don Francisco Largo Caballero disertó sobre el tema "Disciplina, unidad y Congreso del Partido Socialista"

## Unas palabras de Carlos Rubiera

Carlos Rubiera, que presidía el acto, pronunció el breve discurso que transcribimos a continuación:

"Compañeros, camaradas: La Unión de Grupos Sindicales Socialistas, atenta a la gravedad que el momento nos presenta del panorama político y social de España, y atenta también a lo que hoy son preocupaciones del movimiento de la U. G. T. y del partido socialista obrero español, ha creído un deber inexcusable suyo convocar este acto de hoy para que en él quien es presidente nato de esta Unión de Grupos Sindicales, con el cual estamos plenamente compenetrados, con cuyo pensamiento estamos unidos fraternamente, hiciera escuchar su voz a los grupos sindicales socialistas madrileños y a las organizaciones sociales y de la U. G. T. de España, para que su palabra pueda ser la orientación que encauce este esplendoroso movimiento en recta cartería hacia el triunfo de la revolución socialista.

Esa es la importancia del acto que vamos a

celebrar, acto que fué propósito deliberado de esta Comisión ejecutiva de la Unión de Grupos Sindicales socialistas limitar lo que pudiera ser extensión del auditorio congregado, a fin de sacrificar a la importancia del discurso lo que pudiera presentar aspecto externo y de poca importancia en relación con las orientaciones y las directrices que el camarada Largo Caballero nos habrá de indicar en la mañana de hoy.

Por eso es menester no decir ni una palabra más. Todo cuanto corresponde decir aquí no tiene verbo más autorizado que el de Francisco Largo Caballero. La Unión de Grupos Sindicales Socialistas desea a los trabajadores madrileños que, como hasta aquí, cumplan con su deber. Y terminamos diciendo: Aquí estamos. Presente y adelante."

En seguida anuncia:  
"Va a hacer uso de la palabra el camarada Largo Caballero."

(Al adelantarse éste en el escenario es saludado con una gran ovación que dura largo rato.)

## Habla el señor Largo Caballero

El porqué de la celebración de este acto. Carácter íntimo del mismo. Los incidentes de Ecija. El efecto de ciertas campañas

"Trabajadores: Tengo entablada una lucha interna desde hace bastante tiempo acerca de si yo debía decir públicamente algunas cosas, para tratar de cuestiones que yo tenía el propósito de haber reservado para cuando se celebrase el Congreso del partido socialista obrero español. Pero la contumacia en algunos compañeros y en alguna Prensa que, de una manera desperdigada, pero constante, nos dirige sus ataques, que se dedica a hacer afirmaciones inexactas y algunas verdaderamente imprudentes, y luego el aplazamiento del Congreso, me han obligado a aceptar la invitación de los grupos sindicales, que desde hace bastante tiempo venían instándome para que celebrase un acto de propaganda, y en estos momentos, por considerar más oportuno que el acto que se celebrase tuviera por motivo el tema que vosotros habéis leído en los periódicos.

Este acto no es un acto de carácter político de mucha enjundia. Es un acto, más que nada, íntimo. Por eso yo agradezco mucho a la Comisión organizadora que haya restringido la entrada en el local hasta el extremo de que los compañeros, los camaradas que hayan venido estén lo más cómodos posible, al objeto de tener aquella benevolencia y paciencia necesarias para escuchar lo que hoy os voy a decir.

Tengo que manifestar que este acto se anunció, si no recuerdo mal, hace ya diez u once días. Es decir, que este acto fué anunciado antes de que ocurriesen algunos incidentes desagradables, por ejemplo, en Ecija, incidentes que todos, absolutamente todos, debemos y estamos obligados a lamentar y hasta a condenar. Y nadie que quiera juzgarme con imparcialidad podrá negarme la seguridad de mis manifestaciones, porque, casualmente, el mismo día que ocurrían esos sucesos, yo, en Zaragoza, hacía unas exhortaciones a los trabajadores españoles para que las diferencias nuestras no se liquidasen violentamente entre nosotros; que las violencias debieran reservarse, siempre que fuera necesario emplearlas, para nuestros enemigos, no para los trabajadores mismos. Eso decía yo en Zaragoza.

Pero después de esto, yo declaro con franqueza que no me puedo asociar a una campaña que se hace, más que para condenar el hecho de que nos debemos lamentar, para ahogar, para desvirtuar, para contrarrestar ciertas orientaciones, ciertas tendencias de nuestro partido, que quiere mantener el espíritu de clase entre los trabajadores. Eso, no. Además, lo peor de lo ocurrido, que todos lamentamos, no es la causa, es el efecto. No impunemente (yo llamo sobre esto la atención a todos los camaradas), no impunemente se está cotidianamente ridiculizando, ofendiendo e insultando a ciertos grupos de nuestro movimiento obrero. Se censuran los desfiles, se censuran los uniformes, se les llama niños «pera» y se les dicen otras muchas cosas. Esos no son niños «pera» ni niños «bien», sino hijos de trabajadores que

militan dentro de nuestras juventudes socialistas. Estos jóvenes creen que con ese procedimiento pueden hacer más captación, y no hay derecho a censurarles. Es más: yo, que soy hombre poco amigo de las cosas espectaculares, no dejo de comprender que ése es un procedimiento para trabajar en pro de nuestras ideas, como el enemigo trabaja en pro de las suyas.

Cuando sabemos que en las escuelas, en las calles y en los campos se enseña y estimula a los elementos enemigos, consideramos que esto es un peligro para nuestras ideas. Es porque se entiende que esa educación que se da a la juventud puede ser un serio obstáculo para el porvenir y aun para el presente. Por esto, precisamente, tiene explicación lógica la actitud de los jóvenes. Se estudia el modo de laborar con más eficacia, camaradas. No es para reirse ni para mofarse de ellos. Pero, como dije, eso no es más que el efecto; la causa es otra. Porque vosotros ignoráis, que desde hace tiempo, poco después del movimiento de octubre, hubo una campaña enorme esparcida por todos los ámbitos de España, y que venía del extranjero, sobre la indisciplina y los indisciplinados. Todo tiene su origen y todo se tratará cuando llegue la ocasión. Mientras, evitemos, en toda la medida de nuestras fuerzas, que no haya incidentes y procuremos que no ocurran. Porque, camaradas, si en este local se produjese un tumulto como ocurrió en Zaragoza—no cuando hablaba yo, como se ha dicho—, pero sí en ese momento del tumulto, en vez de procurar apaciguar los ánimos, los exacerbamos con nuestra indignación, entonces ocurriría lo inevitable. Por consiguiente, y aunque todos confiamos en que ese caso no ocurrirá, confiemos también en no provocarlo, pues no sería nada extraño que ocurriera algo parecido. Continuemos, pues.

Cuando se habla de revolucionarios, cuando se juega con el apellido de los padres de los jóvenes, cuando eso se puede hacer impunemente, cualquier hijo, cualquier familiar que ve su apellido manejado para defender una tesis, tiene que hacer sentir el peso de su indignación. ¿Hasta ese extremo se puede llegar? Mucho cuidado, mucha atención y mucha reflexión es lo que hace falta, que, por desgracia, no existe.

Dicho esto, camaradas, para justificar o para aclarar el porqué vengo aquí hoy, me permito molestáros para tratar algunos puntos que tengo que tratar. No para ofender a nadie, sino para poner los puntos sobre las íes.

**Concepto de la disciplina.—Esta no ha de ser sólo para las masas, sino también para los dirigentes**

Se habla de indisciplina dentro del partido. El que os habla (ya lo dije alguna vez), no es un adivinado. Va para cerca de medio siglo que estoy en la organización obrera y en el partido socialista, y tengo el gran honor de que en todo ese tiempo nadie, ni particulares ni organizaciones de nuestro partido, ni de la Unión General de Trabajadores, se han visto en la necesidad de llamarme la atención por indisciplina. Si yo he pecado de algo, ha sido de rigidez. He sido censurado, me

he acarreado enemistades, porque, incluso dentro de nuestras organizaciones se me ha aprovechado muchas veces, por este mi carácter y temperamento, se me ha aprovechado para hacer y poner cara de perro de presa ante hombres indisciplinados, y me he visto yo en la necesidad, en la dolorosa necesidad, de expulsarles del partido.

Esto es exacto y me he visto yo en la necesidad imperiosa de tener que defender en el partido y en nuestras organizaciones la expulsión de bastantes compañeros por indisciplinados. Por consiguiente, yo soy un amante de la disciplina y de la unión, pero yo la quiero para todos; todos, absolutamente todos, estamos obligados a ser disciplinados: los de arriba y los de abajo. Lo que no se puede admitir es que la disciplina sea simplemente para las masas y no para los dirigentes. (Muy bien, muy bien; grandes aplausos.)

¿Qué es lo que se entiende por disciplina? Yo no os voy ahora a explicar cuál es mi pensamiento respecto de la disciplina en la organización. Yo me voy a permitir exponeros conceptos sobre lo que hoy debe ser la disciplina. Al final acaso yo diga cuál es mi pensamiento. Tengo la presunción de que mi opinión sobre lo que debe ser la disciplina en nuestras organizaciones acaso no sea compartida por los que la exigen hoy; pero voy a daros cuenta de algunos hechos para que veáis hasta dónde llega, no diré yo la falsedad, pero sí la falta de sinceridad cuando se exige disciplina por todas partes y luego se entiende que la disciplina, al menos para ellos, debe ser de la otra manera.»

**Varios botones de muestra de indisciplina**

El orador da lectura a un documento en el que, en síntesis, se dice que todos los afiliados a cualquier organización tienen derecho a expresar sus opiniones en el seno de la organización que corresponda, pero que la resolución definitiva de las cuestiones de importancia que se susciten corresponden al Congreso del partido. Otra cosa es imposible. Otra teoría es rechazable, porque sería quebrantar el programa y la fuerza de la organización. Las cuestiones se plantean para examinarlas y discutir las, ya que se trata de una organización constituida por hombres libres.

«Como veis—dice el señor Largo Caballero—en aquella ocasión se alentaban estos errores para poner en pie, no ya el pensamiento en pro o en contra de tal o cual región, sino incluso a calificar en aquella ocasión de traidores a los individuos que podían pensar tomar un acuerdo que no estuviera de conformidad con el pensamiento común. Cuando eso ocurrió no se pudo evitar a nadie la crítica. Ni eso se debe hacer, ni eso es posible. Hemos de reconocer que en la polémica se emplean conceptos graves, frases injuriosas, ofensivas, que nadie puede suscribir ni estar conforme con ellas.

El pleito que hoy tenemos planteado no es uno que vaya contra el partido mismo, que vaya contra nuestra organización. El pleito entablado es la discusión de una conducta, de una orientación de organismos de nuestro partido. Es decir, que eso se puede discutir libremente. Nos podrán acompañar o censurar los demás, pero no pueden tener autoridad moral los que mantienen este criterio.

De estos casos está llena nuestra historia. Yo recuerdo muy bien aquellas campañas que se hacían cuando la Dictadura contra organismos de la Unión y del partido. De entonces viene el sambenito que a mí me colgaron, no los enemigos, sino los correligionarios, de que yo era colaborador de la Dictadura porque había ido al Consejo de Estado. Todavía no me he podido librar del sambenito, no por culpa de los enemigos, sino de los propios correligionarios.

Sin embargo, yo no he dado gritos de desesperación sobre este punto. Pero hay otros casos que no puedo ocultaros.

Cuando estábamos en la cárcel, la Ejecutiva del partido acordó dirigir una circular a los compañeros. Esa circular fué aprobada entre las rejas de la cárcel. En esa circular se hacía una crítica acerca de la situación política de entonces, que era la del señor Lerroux. En ese momento era cuando se iba a tratar del indulto de veintitantos camaradas asturianos que habían intervenido en el movimiento de Asturias. En aquella temporada, sin acuerdo de nadie, sino por propia voluntad de alguna persona que hoy pide disciplina, fué impresa y repartida esa circular, que llegó a manos del propio señor Lerroux, y todos recordáis la frase del señor Lerroux, diciendo: "Todo esto

después de dos Consejos de ministros y de veintitantos indultos." Y nosotros, en la cárcel, protestamos porque se hubiera dado a la publicidad esa circular, porque si ese día, unas horas antes, hubiera llegado a manos del señor Lerroux podría haber influido en la vida de veintitantos camaradas condenados a muerte. Porque si esa circular cae entonces en manos del señor Lerroux y tienen conocimiento de ella los demás elementos del Consejo de ministros, del que entonces, como sabéis, formaba parte la C. E. D. A., temíamos que por esa circular hubiera cambiado la idea de algunos o hubiera fortalecido el propósito de los elementos de la C. E. D. A. de no conceder el indulto. Y nosotros protestamos, comprendiendo que podrían haber ocasionado perjuicios no sólo para nuestra organización, sino para veintitantos hombres condenados a muerte, para los que casualmente habían acordado proponer el indulto. Nosotros censuramos aquello y aquello ocasionó graves disgustos entre los elementos que estaban en la calle.

¿Se pueden escribir cartas al Comité y simultáneamente publicársen en los periódicos y releerlas a todos los enemigos? Lo menos que se puede tener es lealtad con los camaradas, y todo documento que vaya a ese Comité sea aprobado previamente antes de que lo conozcan los demás. Pues esto se estaba haciendo. Pero aun hay más.»

El señor Largo Caballero lee otro documento, en el que se dice que la Comisión ejecutiva había deliberado sobre lo que en aquellos momentos ocupaba nuestra atención y que en las próximas luchas de carácter electoral, y ante la imposibilidad de decidir sin previa consulta del organismo nacional, pero en vista de la colisión de derechos, creía conveniente aconsejar a todas las agrupaciones que no hostilizasen a ningún grupo obrero ni republicano que se haya mantenido en contacto con la actual situación y ofreciera garantías con su conducta. Antes bien, a fin de dejar abiertas todas las posibilidades recomendaba cordialidad, aunque sin llegar a contraer compromisos de ninguna clase.

Este era un acuerdo del Comité aconsejando a todas las organizaciones que no hostilizasen ni a los camaradas obreros ni a los republicanos afines para que no se contrajesen compromisos. (Lee el texto en el que se aconseja la coalición electoral.) Y aquí aconseja el Comité la coalición electoral. Había dicho que no se contrajesen compromisos, y el Comité estaba ya a la expectativa para ver la forma de una coalición. Como si él, o sus miembros, pudieran dar un consejo que sólo puede dar el partido. Todos sabemos que estas y otras cosas no son un ejemplo de disciplina.

Como en lo que se refiere al voto de la mujer. Discutido en un Parlamento, acordado por la minoría, figurando en el programa del partido el voto para la mujer, compañeros que tenían el deber de hacerlo, de votar, no lo hacen, y después no tienen inconveniente en publicarlo. ¿Qué ejemplo de disciplina es éste para las masas obreras de un partido? Qué ejemplo de disciplina da un hombre que pertenece a un partido que acuerda el voto de la mujer, no lo hace y tiene la jactancia de decirlo a todo el mundo?

Quienes hacían campaña contra el voto de la mujer carecían de visión política. Pero todos sabéis que se ha hecho esa campaña. Y por correligionarios nuestros, que es lo aborrecible. Estando en nuestro programa; fundándose en las razones que todos sabemos. Y, ¡claro!, los hechos han venido a desmentir a quienes hacían campaña contra el voto de la mujer. Decían que el voto de la mujer era lo que iba a traer la derrota. ¡Ya lo hemos visto el 16 de febrero! ¿Qué hombre hay que pueda decir que ha sido más valiente que la mujer en estas elecciones? (Aplausos.) Entonces lo que procede es luchar para afianzar el sufragio femenino y luchar juntos hasta la obtención del triunfo.»

Habla de las discusiones y polémicas entre los hombres del partido antes de las elecciones, y dice:

"Muchos creyeron que las polémicas que se sostuvieron antes del plebiscito iban a ser motivo de derrota en las elecciones, y en conversaciones y entrevistas se aconsejaba que cesara aquella, haciendo ver las fatales consecuencias que podía traer; pero a la hora de la verdad, a pesar de las disidencias, ante el enemigo común, fuimos todos, como un solo hombre, a la lucha. ¿Y quiénes fueron los que hicieron esa cam-

paña? No creo que nadie quiera tacharnos a nosotros de debilidad ni de falta de entusiasmo en esa campaña. Mientras algunos, cómodamente, aguardaban la hora de ser elegidos, nosotros recorrimos España procurando el triunfo del Frente Popular, al que tanto vituperaban antes de obtener los resultados del mismo.

Con motivo de todo esto se entabló una polémica en la Prensa.

Cuando García Quejido propuso la primera coalición, Pablo Iglesias ostentó el criterio contrario y se mostró inflexible en cuanto a labor conjunta. Otro tanto, en lo que se refiere a discrepancias, ocurrió cuando Pablo Iglesias abogó, en el año 1909, por la conjunción republicanosocialista. Hubo diversidad de opiniones que se exteriorizaron en la tribuna y en la Prensa, y fueron encarnizadas las discusiones entre aquellos compañeros ilustres sobre si convenía o no la colaboración.

En cierta ocasión, yo, en la cárcel, tuve que hacer al Comité la siguiente observación: "O aquí se llama al orden a todo el mundo para que tenga discreción y no exponga las cosas que no debe, lo mismo a los de arriba que a los de abajo, o si hay alguno que no lo haga, yo recabo mi libertad también para hacerlo cuando me parezca." Tuve que hacer eso cuando estaba en la cárcel, y todos reconocían que procedía con lealtad y corrección, y, sin embargo, nadie, absolutamente nadie, se atrevía a imponer la sanción debida a aquellos, y es que todavía en nuestro partido, digamos lo que queramos, hay jerarquías, y esto no debe hacerse. (Muy bien. Muy bien. Aplausos.)

Y todas estas cosas no soy yo el que las considera violentas. Aquí hay una declaración del mismo interesado en donde se dice lo siguiente: "Yo me he expresado con violencia, pero no en esta ocasión. Tengo sobre mi conciencia la responsabilidad de haberme expresado deliberadamente con una energía violenta, porque tratándose de la participación del partido, de la U. G. T. o de hombres de estos organismos, su prestigio me interesaba profundamente; en esa asamblea se hubiera marcado el "Inri" de nuestro Comité, y como mis palabras solían tener eficacia, por eso las empleé.

Es decir, que si hice la declaración de que se habían empleado violencias en las palabras, se justificaba con el deseo de evitar un mal. Eso es lo que puede decir todo el que polemiza y lo hace honradamente para evitar mayores males, y entonces no hay nadie que tenga derecho a llamar la atención sobre este particular.

¿No recordáis que con motivo de cierta participación el Comité nacional con el ejecutivo del partido tuvo que dar su voto de censura también, y esto se planteó en nuestras agrupaciones y las agrupaciones quisieron que eso se tratase en el Congreso y que el Congreso tampoco quiso hacer caso de aquello que había ocurrido, que eran actos de indisciplina en algunos individuos y estaban obligados a guardarla mejor que nadie?

Todo esto lo digo, camaradas, porque yo tengo la teoría de que para exigir a los afiliados disciplina, los dirigentes tienen que ser los primeros disciplinados. (Muy bien. Muy bien. Aplausos.)

**La unidad del partido. ¿Por qué se falsea la historia?**

Se habla de que el partido socialista ha sido siempre un partido unido, un partido donde no ha ocurrido nunca nada, donde hemos vivido en familia, sin tener disputas, sin tener polémicas. Se reconoce que esos compañeros que hablan de eso no es que sean jóvenes, son bien viejos, pero que no tienen memoria. (Risas.) Muchos dicen:

—Cuando Iglesias vivía, entonces sí que el partido socialista era un partido disciplinado. ¡Si Iglesias levantase la cabeza...! (Una voz: «¡Viva Pablo Iglesias!»)... si Iglesias levantase la cabeza y oyese esto, diría: «¿Por qué falseáis la historia?»

Hay que evitar todo lo que sea malo para el partido, pero no falsear los hechos; porque yo he sido testigo muchos años de la amargura que aquel hombre pasaba con lo que ocurría dentro del partido con ciertos elementos, entre ellos algunos de los que hoy dicen que hay que ser disciplinados. Aquel hombre sufría cuando se publicaban aquellos periódicos como «Justicia» y «La Internacional», y alguna revista para polemizar con Iglesias, llegando, incluso, al extremo de poner en duda su honradez en el orden económico dentro

de nuestro partido. Ahí está la colección del periódico cuando se verificaba en nuestro partido la escisión, una escisión realizada no simplemente en teoría, sino en la práctica. ¡Y qué escisiones! ¡Recordáis aquella escisión en el teatro de la Casa del Pueblo, donde mataban a nuestros camaradas con la pistola? Pues aquellos, o alguno de aquellos que realizaron aquella escisión de la juventud, ha sido propuesto por el Comité Nacional para desempeñar cargo de confianza en el partido.

¿Es que no se acuerdan de eso? (Rumores.) ¿Es que no se acuerdan de eso? ¿Es que la sangre de aquel compañero, Olivás creo que se llamaba, ha desaparecido de vuestras imaginaciones, y ahora vamos a premiar la deserción de algunos hombres dándoles la confianza de todo nuestro partido? (Ovación.)

De todo se hablará. Ha ocurrido otro hecho, camaradas, que ha forzado la situación en que nos encontramos. Me refiero a un hecho que tiene alguna relación conmigo personalmente. Me refiero a mi dimisión en el Comité Nacional del partido. Lo traigo, no para repetir la misma cantinela de entonces. Lo traigo para recordar algunos hechos iguales y las consecuencias que tuvieron aquellos hechos. Todos sabemos que yo dimité porque se faltó al artículo 26 de los Estatutos. El artículo 26 declara la autonomía de la minoría socialista en el Parlamento, en la Diputación y en el Ayuntamiento. No vengo a defender la teoría. No. Casualmente, yo tengo manifestado que me parece que es un absurdo. Pero mientras el Congreso no acuerde otra cosa, nosotros tenemos obligación de cumplirlo. Ya lo había dicho en otra ocasión. Y el hecho se volvió a repetir. ¿Pero cómo se repitió? El Comité ejecutivo dió cuenta de su gestión al Comité Nacional sobre lo que había hecho acerca de las consultas de la minoría socialista en el Parlamento. Voy a leer lo que decía el Comité ejecutivo al Nacional. Esto no se ha publicado.»

El orador lee un documento, en que se dice que la Comisión ejecutiva fué consultada por la minoría, al reanudarse las tareas parlamentarias, sobre si debía o no incorporar de nuevo a las Cortes, y que la Comisión manifestó que era la propia minoría, de acuerdo con la organización general, quien debía adoptar la resolución, y únicamente en el caso de que en ella se produjera un empate correspondía a la Ejecutiva la intervención y resolución.

«Es decir—continúa el señor Largo Caballero—, que el Comité ejecutivo da cuenta al Comité nacional, y el Comité nacional aprueba esta conducta, aprueba esta gestión. Y, a renglón seguido, es cuando se propone por un miembro no del Comité nacional, es decir, no los delegados de las regiones, sino de la misma Ejecutiva, sin haber tratado del asunto en la Ejecutiva, ni mucho menos, y sin contar con ella, hace la proposición. En primer lugar, ya sé, todos vosotros, que pertenecéis a organizaciones, sabéis lo delicado que es que un miembro de un Comité ejecutivo, vamos a suponer de la U. G. T., que ya se han dado casos, haga una proposición por su cuenta, sin haberla enviado antes al Comité y éste resuelto, y en todo caso se hubiera llevado el criterio de la mayoría. Y si quería presentar un voto particular, lo hubiera defendido; pero antes lo habría defendido dentro de la Comisión ejecutiva. ¿Pero así, de sorpresa, plantear esta cuestión? No. Pero no era el primer caso que se había planteado en nuestro partido. Ya se había planteado antes esta cuestión, y dió lugar a una lucha encarnizada entre los socialistas de Bilbao y dió lugar a que un Congreso expulsase del partido a dos agrupaciones. Una, porque había tomado el acuerdo de ingerirse en las funciones de la minoría socialista del Municipio de Bilbao, y otra, porque se había adherido a esta conducta.

En Bilbao, el Comité de la Agrupación socialista autoriza a dos concejales a que en ciertos asuntos procedan con arreglo a su criterio. Estos socialistas, estos concejales proceden y la minoría socialista protesta. Y dice que ello no es posible porque el Comité de la Agrupación no es quién para hacerlo y pide una asamblea general para tratar del asunto, y si no se hace así, acudirán al Comité regional. Y efectivamente. Reclaman al Comité regional. Y en éste se acuerda por unanimidad lo siguiente.»

El señor Largo Caballero lee otro documento en el que constan dos puntos. En el primero se declara que tanto la concesión como el uso de las facultades discrecionales establecidas para dos

concejales por el Comité local constituye una manifiesta vulneración de la organización general, en cuyo artículo 32 se dice que en los Municipios donde haya dos o más concejales del partido socialista éstos procederán de acuerdo en todos los asuntos, y si en algún caso hay opiniones distintas se requerirá votación y lo que ésta decida será mantenido por todos. Y en caso de empate decidirá el Comité o la Directiva de la colectividad socialista.

«Si este precepto, como los preceptos de nuestra organización general, obliga a todas las colectividades del partido, más inexcusable es para la Agrupación de Bilbao, cuando precisamente a instancia de ella fué establecido en el Congreso de Gijón.

En el segundo punto del documento se dispone que, según establece el artículo 33 de la misma organización general, los conflictos entre los concejales, diputados provinciales y diputados a Cortes serán examinados únicamente (este únicamente subrayado, dice el orador) por la colectividad de los elija.

Es decir, que no solamente tiene que haber empate, sino que el Comité local tiene que ser requerido por la minoría para intervenir, ni mucho menos señalarles la conducta que deben seguir, facultad que en todo caso sólo compete a la asamblea de la Agrupación, pero en manera alguna al Comité, porque eso significaría tanto como traspasar a los miembros del Comité los poderes que fueron investidos los concejales por el voto de la asamblea, refrendado más tarde, y en tal sentido la conducta del Comité de la Agrupación de Bilbao, en el caso concreto que se somete al Comité regional, constituye una extralimitación de funciones que debe ser corregida.

A esto nadie podía decir una palabra. Ocurrió, camaradas, que en la Agrupación Socialista Madrileña hay hechos que obligan al Comité a incoar expediente a alguno de sus afiliados. Yo no voy a decir ahora si está bien o está mal, porque no viene a cuento. Lo que digo es que el Comité de la Agrupación hizo eso en uso de su derecho. El inmediatamente aparecen en nuestro periódico ataques a la resolución de la Agrupación de Madrid y dice que eso está mal. Que esos compañeros a quienes se instrua expediente habían procedido como debían.

¿Pero cómo? ¿Es que el Comité oficial de una Agrupación incoa expediente a unos compañeros y el órgano oficial del partido, a que está adscrita esa misma Agrupación, va a salir diciendo que esos compañeros hicieron bien y que son inocentes, y, por lo tanto, no se les debe formar expediente? ¿Qué interés tenía "El Socialista" de que no se les formara expediente? Si no han merecido una sanción, pues nada pasa. ¿Por qué "El Socialista" defiende a unos camaradas, acusados de faltas que pudieran resultar graves? Este periódico es el órgano oficial del partido y dirigido por el Comité nacional. Por otra parte, si estos compañeros eran juzgados y condenados tenían el derecho de recurrir al Comité nacional y después al Congreso. Pues el periódico salió en su defensa. ¿Y esto es disciplina?

El periódico dice que cumple órdenes del partido. ¿Pero cómo? Si esos individuos pertenecen a la Agrupación Socialista de Madrid y la Agrupación Socialista de Madrid no les ha encargado nada, ¿quién lo ha hecho? ¿Es eso disciplina? ¿Es eso velar por el honor del partido?

Muchas veces se incoan expedientes por error. Pero todo individuo sobre el que recae instrucción de expediente debe someterse a él y probar la inexactitud de la acusación. Entonces no pasa nada. Pero lo que no puede hacerse es que desde el órgano oficial del partido se diga, anticipándose a todos, que son inocentes.

¿Es disciplina, y se puede dar ejemplo de disciplina, cuando un Comité—no el de ahora, el que había anteriormente—suspende de derechos a dos correligionarios y el Comité, después de haber declarado el Consejo del partido que no hay lugar a recurso cuando se suspende de derecho, se anula esa suspensión de derechos a esos dos correligionarios? Si se dijo primero que no había derecho a recurso, ¿cómo después se levanta la suspensión? Eran vísperas de elecciones y la suspensión de derechos prohibía ser candidato. Llegó la elección y ni candidatos salieron. Cuando se pide disciplina hay que significarse como disciplinado. Cuando se toma un acuerdo, se cumple. Si no estoy conforme, lo que puedo hacer es que no se me exija que defienda lo que está en pugna con mi conciencia.



en lo que se llama masa obrera, después de todas estas cosas haya incidentes y haya cuestiones? Ellos creen que impunemente estas cosas se pueden hacer. ¿Es que siquiera es en defensa propia? Ni aun eso. Así no puede haber unidad espiritual en el partido, pero nuestro Comité se pone a tomar acuerdos como éste: "Facultar a la Comisión ejecutiva para fortalecer la disciplina del partido, quebrantada por las campañas de tipo fraccional y declarando disueltas las agrupaciones que incumplan conscientemente los acuerdos del Comité nacional y proceder a su inmediata reorganización."

Yo pregunto: ¿En qué artículo de la organización general puede haber, hay nada que autorice al Comité nacional a esto? Yo comprendo que si hubiera algún artículo, procediera de esa manera; pero si no lo hay, y una agrupación se indisciplina, hay un procedimiento: se la suspende de derechos. Esto va incluso al Congreso y en todo caso se puede declarar la disolución; no la disolución, la separación del partido de una agrupación, es el Congreso quien debe decidirla, no el Comité nacional, porque si esto se hace se empuja a la escisión. Porque si hay alguna agrupación que ha dejado de cumplir un acuerdo y lo que procede es disolver esa agrupación y se la disuelve, es lógico pensar que no se disuelva, y si no se disuelve y se funda otra, hay dos agrupaciones en una misma localidad y entonces sobreviene la lucha, y en este caso tenemos la escisión. No nos ofusquemos. Cuando una agrupación falta al cumplimiento de su deber puede un Comité, después de que el regional haya intervenido, suspenderla de derechos y deberes hasta que llegue el Congreso y entonces éste decida. Pero antes no se puede hacer.

Yo saco a cuento esto porque, insensiblemente, algunos de nuestros compañeros que desean la unidad van empujando a la escisión.

Pero hay más. Cuidado que es doloroso tener que hablar de esto, pero no hay más remedio, porque del mismo modo que van a los mítines y a los periódicos, y van haciendo campaña contra Fulano o Mengano, los demás tenemos derecho a defendernos, por lo menos. El día 5 de junio ha aparecido en "La Libertad" un escrito.

(El señor Largo Caballero da lectura de él. Se refiere a la disciplina en el partido socialista; disciplina rígida, sin caudillos. Y si alguien hubiera querido entrometerse hubiera sido desautorizado inmediatamente.)

¿Qué quieren?—dice Largo Caballero—. ¿Que yo desautorice a los que puedan hacer campaña contra el Comité nacional o la Ejecutiva? ¿Yo? ¿Pero no dicen que no quieren caudillos? ¿No están diciendo todos los días que entre nosotros no hay jefes? ¿Por qué yo? En último caso, ¿qué saben ellos si yo he hecho algo o no? ¿Qué quieren? ¿Que yo vaya a la plaza pública a una campaña de polémica?

(El orador sigue leyendo el texto de "La Libertad", cuyos párrafos va comentando.)

¿Por propia estimación! Si quieren podemos presentar nuestras hojas de servicios en nuestro partido y en nuestra organización, a ver quién puede tener ventaja. Estoy dispuesto a presentar la hoja de servicios. ¿Pero cómo? ¿Es que la opinión es una cosa bullanguera? ¿Pero es que no tenemos todos como postulado esto?

**La organización sindical**

Voy a referirme a la organización sindical. Se dice que la Unión General ha sido absorbi-

da por la corriente general, del trabajo unitario. Nadie podrá decir que ha renunciado absolutamente a nada, ni a ninguno de sus postulados, ni a su organización, ni a nada. Lo que si es cierto es que los compañeros comunistas han decidido entrar, y han entrado la mayoría y siguen entrando otros. ¿Es que eso es un perjuicio? ¿Es una cosa nueva? ¿Es que la Unión General de Trabajadores no hizo ya campaña para la fusión y que en 1920 se hizo un pacto? ¿Es que no tenemos que responder a aquella célebre frase "Proletarios de todos los países, uníos"? ¿Es que no vamos a trabajar por que se unan en este momento...? (La ovación impide oír el final de la frase.)

La unificación del proletariado, al realizarse, viene a romper ciertos hábitos, ciertas costumbres, ciertos procedimientos e inconvenientes. No se hace a gusto de todos: Pero ante la magnitud del problema, nosotros debemos prescindir del gusto. La campaña de unificación del proletariado debe ser defendida por todos. ¿No decimos que hay que ir contra el fascio? ¿Que tenemos que conquistar el Poder para dar satisfacción a la clase trabajadora? ¿Y al mismo tiempo se dice que la dictadura del proletariado no puede ser una dictadura de la minoría, sino una dictadura de la mayoría? Pues a eso vamos. Y por eso la clase obrera ha de ser la que implanta la dictadura del proletariado. (Enorme ovación.)

En esas campañas de propaganda hay quien se dedica a defender las cuestiones puramente circunstanciales. Y hay quien, sin abandonar la defensa de éstas, considera un deber mantener el espíritu de clase en los obreros, porque el día que la clase trabajadora pierda el espíritu de clase se perderá. No comprenden que si se echa toda la carne en el asador para defender las aspiraciones inmediatas, entonces la clase obrera será dominada. Y hay que tener en cuenta que la clase trabajadora debe dibujarse y perfilarse y adoptar después la actitud más conveniente para implantar su régimen. Y, naturalmente, esto tiene sus dificultades. Pero eso no impide que, si no todas, una parte de las organizaciones se hallen en inteligencia con la U. G. T. Hay que proceder con toda clase de consideraciones, porque se va a luchar para conseguir lo que todos ansiamos. La campaña de unificación tiende a hacer desaparecer estas desavenencias, estos desacuerdos, aunque nosotros no podamos impedir que en nuestras organizaciones haya elementos retardatarios que no se muestran conformes con la unificación. Pero quieren aprovecharse de eso para emprender una campaña contra la unificación. ¡Ah! Eso es lo que quiere el enemigo. La unificación da al traste con los privilegios capitalistas, y esa clase capitalista, por medio de sus órganos, está haciendo la campaña necesaria para derrotarnos, llamándonos extremistas y exagerados.

Hay que continuar la campaña de unificación, porque en ella está nuestra salvación. Ya lo he dicho yo. La unificación es un hecho histórico. Para cuando sea la ocasión de dar la batalla final, la clase obrera debe estar unida después que hayan desaparecido las diferencias. ¿Qué es eso de llamar violenta a esa campaña en pro de la unificación?

**La colaboración del partido en el Gobierno**

Otra cuestión que quisiera tratar—aunque el tiempo no me lo permita y no quiero cansaros—

(No, no.) es la de la colaboración. Considero importantísima esta cuestión, y hay que decir algunas palabras sobre el particular.

La cuestión de la colaboración ya se trató en el artículo a que me he referido antes. Ya se dijo que no sería posible que la clase trabajadora colaborara con un Gobierno republicano por muchas razones que no quiero leer. Son muchas... y no hay tiempo...

El acordar conceder el mayor número de diputados a los republicanos para que éstos pudieran gobernar ya se acordó en el año 25. Ahora las circunstancias nos obligan a ir en un pacto con las organizaciones de izquierda. Nosotros vamos a ese pacto, y en él se dice lo siguiente:

"Sin perjuicio de dejar a salvo el postulado de su doctrina—no olvidar esto—, éstos han llegado a comprometer un plan político común, que sirva de fundamento y cuartel a la colaboración natural y de norma, de modo que habrán de desarrollar los partidos republicanos de izquierda con el apoyo de las fuerzas obreras en caso de victoria."

Este es un compromiso. Este es un pacto firmado. Han de ser los partidos republicanos los que desarrollen ese programa. Para ello, en ese programa se dice: Los republicanos no aceptan el principio de nacionalización de la tierra y su entrega a los campesinos desempeñada por el partido socialista. Ya se quita una de las partes fundamentales. No aceptan el subsidio de paro solicitado por la representación obrera. No aceptan las medidas de nacionalización de los Bancos, también propuestas por los partidos obreros; no aceptan el control obrero solicitado por la representación del partido socialista. Es decir, que vamos a este pacto que nos liga a los republicanos, que no pueden aceptar esto, en que han de ser los partidos republicanos los que tienen que gobernar.

Llegan las elecciones y nosotros damos toda clase de facilidades para que vayan el número de diputados republicanos que hubiéramos podido tener si hubiera sido para nosotros; y, sin embargo, vamos a ellas, y cuando se está gobernando, en el momento propicio de cumplir el programa, es cuando ya se habla de que es preciso colaborar en el Gobierno. Y la Prensa empieza a hacer campaña en este sentido. En ese caso, se decía, y se intensificaba por conversaciones, por sueltos en la Prensa, no desmentidos por quien debiera desmentirlos categóricamente, es natural que hubiera cierta alarma. ¿Pero es que se puede llegar a la colaboración en el Ministerio sin contar con el partido? Porque se habla ahora—como se decía hace tiempo—de que hay unos partidarios de colaboración y otros no. La cuestión de colaboración no se ha planteado seriamente en el partido. Ahora se trata de una colaboración en un momento después de haber hecho este pacto, y a eso es a lo que nos oponíamos algunos; es decir, algunos, la mayoría del partido, que dice que no puede haber esta colaboración, y si ha de haberla ha de ser el partido el que tiene que acordarla.

Aceptando una enmienda del compañero Prieto, el año 32, el Congreso declaró que procedía dar por concluida la participación del partido socialista en el Gobierno tan pronto como las circunstancias lo permitieran, sin daño para la consolidación y el fortalecimiento de la República ni la modificación de la tendencia izquierdista señalada al nuevo régimen, la cual tendencia debía asegurarse por leves que correspondían va-

tar a las Cortes Constituyentes. Sin perjuicio de la iniciativa que puedan tomar los ministros socialistas para separarse del Gobierno en todo momento, corresponde la resolución a la Comisión ejecutiva y a la minoría parlamentaria. En caso contrario, el Comité nacional, convocado con urgencia, resolverá en definitiva.

Es decir, que el acuerdo no es para colaborar, sino para separarse; lo que diga el Congreso es para separarse, y si no había acuerdo, sería el Congreso nacional el que debiera resolver. ¿Y en pleno Parlamento no se hizo la declaración de que había terminado la colaboración entre republicanos y socialistas? Y esa declaración no la he hecho yo.

Si se quiere ir a la colaboración, hay que reunir el Congreso forzosamente. El Congreso extraordinario.

(En este momento el señor Largo Caballero mira el reloj, y dice:)

Camaradas: No me doy cuenta del tiempo que pasa.

(Voces de: "¡No! ¡No! ¡Que siga hablando!")

—Lo mejor es callar para acabar cuanto antes.

(El público prorrumpe en grandes aplausos, invitando al orador a continuar su discurso.)

Hay una cosa, camaradas, que yo me veo en la necesidad de decir, aunque sea rápidamente. Soy el delegado del partido en el Comité Internacional del Partido socialista. Y cuando tenía que reunirse, hace algunas semanas, se celebraba una reunión del Comité nacional de la U. G. T., y yo no pude concurrir a este acto. Se lo comuniqué a la Comisión ejecutiva del partido, diciendo que no podía ir; y fué por mi nuestro compañero Fernando de los Ríos, y él ha informado de todo lo que ocurre dentro del partido. Naturalmente, si en vez de ir él hubiera ido yo, hubiera sido yo el que hubiera informado.

Pero no voy a entrar en cosas que no tengan relación con lo que estamos tratando. Solamente quiero contestar a algunos puntos.

Actitud del partido socialista: Esto se ha publicado en "El Socialista", órgano del partido, dice el señor Largo Caballero.

(Efectivamente, lee recortes de dicho periódico, en los que dice el señor De los Ríos que le hicieron preguntas acerca de la situación del partido, pero hubo de ser parco por la delicadeza del tema y dijo que ya antes de octubre el señor Largo Caballero hizo la cancelación y comenzó el ambiente preparatorio para la dictadura del proletariado.)

Yo hubiera querido—dice el orador dejando de leer—que el compañero Fernando de los Ríos dijese cuándo yo antes de octubre fui el que canceló la colaboración. Si fui yo, o fué el partido mismo, o fué la minoría socialista en nombre del partido, o fué Prieto en nombre de la minoría y con autorización de ésta. ¿Por qué decir que yo había sido el que había cancelado esa colaboración y había abierto el período preparatorio para la dictadura del proletariado?

Otro punto: Se refiere a mi pensamiento actual y lo que dice no es cierto acerca de mi dimisión. Dimití por lo que todos sabéis. Otros compañeros se hicieron solidarios conmigo. (Hace referencia a un mitin que se celebró en el teatro Pardiñas.) Los actos de propaganda que yo realicé los habéis visto todos en un folletito que se titula "Discursos a los trabajadores". Pues fué aprobado y se decidió su impresión por la Comisión ejecutiva y por el partido. Si hay algo en esos discursos está aprobado y sancionado y autorizado por el mismo

Comité del partido. ¿Para qué hablar personalmente de mí?

¿No recuerdan que en aquella propaganda que hice, como he hecho este año, fui por muchas provincias de España y entonces iban los compañeros de "El Socialista" conmigo para poder mandar al periódico todos los discursos? ¿No recuerdan las campañas de "El Socialista" en pro de todo aquello que yo hacía, que me incitaba a que la realizase, que entonces se publicaban con letras grandes los vivas a Largo Caballero que se daban por el ámbito de España? ¿Por qué ahora se calla en la forma que se calla? ¿Creen que es justo? ¿No estábamos entonces conformes? ¿No se publicaban en artículos de "El Socialista" que se titulaban "El disco rojo"? ¿Por qué se hace campaña contra uno cuando no hago ni más ni menos que lo que hice entonces? Y hay otras consideraciones.

En lo que se refiere al Congreso del partido, cuando el Comité marcó la fecha convocando para dicho Congreso, recordáis que daba un plazo y señalaba doce o catorce días para enviar proposiciones. La Agrupación Socialista acordó que se diera un plazo mayor y el Comité del partido acordó, porque así se lo dijeron las agrupaciones, que debía ampliarse el plazo para enviar las proposiciones, y en la circular aprobada se decía que, habiendo acordado la mayoría de las secciones que el próximo Congreso ordinario del partido se celebrase en Madrid, había decidido que se verificase el día 29 de junio y días siguientes.

Cuando esta circular se publicó, nosotros no nos opusimos a que se celebrase el día 29 de junio el Congreso; lo que decíamos era que no se cumplía el procedimiento reglamentario de que se publicase la Memoria dos meses antes.

Además tengo que hacer notar lo siguiente. Aquí se dice que la convocatoria está autorizada por el Comité nacional y, en cambio, en el aplazamiento del Congreso se dice que es acuerdo de la Comisión ejecutiva. Esto es lo que realmente ha ocurrido. La Agrupación socialista se reunirá para pedir el Congreso extraordinario para discutir todo lo de octubre; para discutir la reforma de nuestro programa, la reforma de nuestros estatutos; en una palabra, para discutir la unificación del proletariado, que es lo más fundamental a que hoy aspira la clase trabajadora. Con que dejemos de lado todas estas cuestiones subalternas en que haya podido intervenir la Comisión ejecutiva. Eso creo yo que es lo que el partido quiere. Nosotros vamos allí con las propuestas de reformar la organización, no para quitar las autonomías de las agrupaciones, como se ha dicho; vamos con una reforma de estatutos para centralizar la acción del partido socialista y que no pueda ocurrir que haya una Agrupación o una Federación regional que pueda hacer todo lo que quiera. Nosotros proponemos la supresión de las Federaciones regionales no para quitar autonomía a las Federaciones regionales. Tengo que decir que las Federaciones regionales hoy están con el partido en descubierto desde hace mucho tiempo en más de 250.000 pesetas. Porque las Agrupaciones pagan y luego no llegan al partido esas cotizaciones. En algunas partes se ha dicho: ¿para qué tanto velar por los estatutos en los artículos 26 y 27 cuando se ha acordado que en vez de pagar las Federaciones paguen las Agrupaciones? ¿No es una función de los estatutos?

Siento no haber podido desarrollar todo lo que me resta por de-



cir, a causa del tiempo, acerca de la cuestión de la unidad de los Estatutos del Congreso. Si tengo ocasión, puede que todavía en otro momento lo haga. Sólo, pues, tengo que decir a todo esto, que no se debe interpretar en el sentido de que yo vengo aquí a ofender ni a molestar a nadie. Como habéis visto, había cosas a las que era necesario responder. La incontinencia es de tal naturaleza, que pudiera llegar el momento en que se confundían las cosas y resultase que aquellos que somos víctimas de ciertos ataques resultásemos los verdaderos culpables; y termino diciendo que, ocurra lo que ocurra, no tenemos más remedio que ir a la unificación del proletariado, suceda lo que suceda, para ir contra el enemigo común, lo mismo que fuimos el 16 de febrero. Quiero decir con esto que estamos dispuestos, si llegase el momento y tuviéramos necesidad de una acción contra el fascismo, que no sería por parte nuestra por lo que pudiera triunfar.

Nuestras discordias, nuestras disputas, nuestras discusiones, no sirvan jamás para abrir paso al enemigo. Todos unidos contra él, y confiemos en el triunfo, a pesar de todo.»

Las últimas palabras del señor Largo Caballero fueron acogidas con una gran ovación, que duró largo rato. El público que llenaba el teatro entonó "La Internacional" y con absoluto orden abandonó el local.

### Contra la elevación de tarifas de tranvías

La Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos de Madrid se ha reunido en Junta general extraordinaria y ha acordado expresar pública protesta contra el acuerdo de elevar las tarifas de tranvías. Con este acuerdo no se coloca la Asociación contra el justificado aumento de salarios obtenido por los obreros tranviarios, sino que entiende que su importe no debe cargarse sobre los usuarios, dejando libre a la Empresa, sobre la que debía recaer el sacrificio.

Habiendo sido autorizado el Comité para ejercer las acciones oportunas, en su momento hará públicos los acuerdos que adopte.

### Son necesarios 227 grupos escolares, que costarán 84 millones de pesetas

En su asamblea de ayer terminó la Junta de Defensa de Madrid el estudio del problema de la escolaridad en nuestra villa. Su presidente, señor García Cortés, leyó la ponencia que le habían confiado; en ella analiza el proceso de la cuestión desde 1911 a 1935, en el que el contingente de los sin escuela ha aumentado de 32.415 a 61.910, aunque el porcentaje se ha reducido del 37,9 por 100 al 32,1; computa y conjuga todos los elementos del problema—niños sin escuela, alumnos de escuelas religiosas y de escuelas instaladas en locales arrendados e incrementaciones de la población escolar, mientras se liquida el déficit—, deduciendo que la cantidad de infantes "escolarizables" ascenderá a 112.000, lo que impone la edificación de 227 grupos escolares, cuyo coste calcula en 84 millones de pesetas, y el nombramiento de más de dos millones de maestros, todo lo cual repercutirá en los presupuestos del Estado y municipales con gravámenes de 12 y ocho millones anuales, respectivamente.

Los señores Barber, Garachana, Durán, Dalmáu, Rica—de la Federación de Amigos de la Escuela—, Onís, el maestro nacional señor Patiño y los catedráticos señores Vellando y Piga, examinaron la ponencia en sus diversos aspectos con su habitual competencia, deteniéndose particularmente en los temas de la enseñanza de párvulos, medios de allegar recursos para la empresa y de imprimir la mayor actividad a la liquidación del déficit de escuelas, recabándolo de los Poderes públicos.

Se acordaron las conclusiones que serán sometidas al Gobierno y al Ayuntamiento, entre las que figura que se promueva un empréstito de cultura para la construcción de grupos escolares, que sea nutrido por lo que produzca la capitalización de los créditos que se consignan para arriendos de locales destinados a escuelas y con tributos que recaigan sobre clases adineradas.

El domingo venidero se verificará la primera visita colectiva a los Canales del Lozoya,

### Homenaje de despedida de la colonia italiana al ex nuncio en Madrid, señor Tedeschini

La colonia italiana de Madrid rindió ayer, en el palacio de la Nunciatura, al nuncio, señor Tedeschini, que cesa en su cargo, en virtud de su ingreso en el cardenalato, un homenaje de despedida, consistente en la entrega de un voluminoso y artístico álbum de firmas, precedido de un trabajo del conde de Güel titulado "Escultura policroma y religiosa española".

La concurrencia, compuesta de un gran número de familias italianas y de un grupo de religiosas compatriotas, precedidas por el embajador, señor Pedrazzi, desfiló en besamano ante el señor Tedeschini.

Terminada la ceremonia, el embajador hizo entrega al ex nuncio del álbum, que ostenta la siguiente dedicatoria: "A su eminencia Federico Tedeschini, recuerdo de los italianos de Madrid".

Acto seguido el representante diplomático de Italia pronunció un discurso de salutación al ex nuncio, extendiéndose en consideraciones sobre la política de su país.

En su respuesta el señor Tedeschini mostró su agradecimiento a la colonia italiana.

Dentro de breves días saldrá para Roma el señor Tedeschini, no habiendo fijado la fecha para evitarse dolorosas y emocionantes despedidas.

### UN VINO DE HONOR A MIGUEL FLETA

Para solemnizar el nombramiento de catedrático del Conservatorio Nacional de Música y Declaración a favor de su presidente honorario, el eminente tenor Miguel Fleta, la Peña Fleta ha organizado un vino de honor, que tendrá lugar mañana, martes 9, a las seis de la tarde, al cual pueden asistir, además de los socios, cuantas personas lo deseen y simpaticen con la idea.

Las tarjetas, al precio de 5,50 pesetas, pueden recogerse en Molinero, avenida del Conde de Peñalver, 22; en el domicilio social, San Bartolomé, 13, segundo, y en el teatro Fontalba.

### Un festival a beneficio de los obreros de Aviación

En el teatro Rosales celebróse ayer un festival a beneficio de la Sociedad "Alas", de Obreros de Aviación. Hicieron uso de la palabra don Juan José Marzo, diputado comunista; don Enrique de Francisco, secretario de la Agrupación Socialista Madrileña, y don Leopoldo Castro. Los tres oradores preconizaron la unión de todos los obreros para conseguir sus justas aspiraciones y colocarse en el puesto destacado que en la sociedad les pertenece, siendo muy aplaudidos por el público que llenaba por completo el teatro.

Después se proyectaron el interesante documental soviético titulado "Alas", que demuestra la potencialidad de la Aviación en la U. R. S. S., y el grandioso "film" soviético "La tierra", realizado por Dowschenko, y que demuestra el triunfo de la nueva civilización.

Lea usted la HOJA OFICIAL DEL LUNES

# LOS TEATROS

Un inspirado poeta, conocido ya en el mundo literario por sus obras anteriores—raudo vuelo hacia una brillante ejecutoria de escritor—, ha estrenado en el Español una comedia cuyo título es la promesa de un rico y simpático contenido: "Martinete", que suena a copla porque copla es la escenificada por Alberto Cienfuegos, poeta cien por cien y andaluz que lleva Andalucía en el alma, y especialmente Granada, con sus gitanos y sus gitanas, sus señoritos rumbosos y galanes y ese conjunto de tipos y caracteres que nunca mueren porque son eternos.

Anita Adamuz, actriz de exquisito temperamento artístico, cuando conoció "Martinete" no vaciló en adoptarla como obra predilecta. Ella, también andaluza, lleva en el corazón una copla, y al escuchar la lectura de "Martinete" halló en la comedia un reflejo de su propia alma. "Martinete" ha constituido un éxito para su autor y para los afortunados intérpretes de la obra.

En la Residencia de Estudiantes ha sido puesta en escena la obra de Shakespeare titulada "Noche de epifanía". Los distinguidos artistas que representaron la farsa vieron premiados sus esfuerzos con los aplausos del público que llenaba el local y tuvo ocasión de ver perfectamente interpretada una de las obras menos conocidas del genial autor inglés.

Sobre la crisis del teatro dió, en el Victoria, una interesante conferencia don Salvador Pardo-mingo. Gran conocedor del asunto sobre el que disertaba, expuso atinadas razones para resolver el problema, oyendo grandes aplausos al final de su discurso.

El beneficio de Pastora Imperio en la Zarzuela ha constituido un resonante triunfo para la simpática artista, que dijo la "buenaventura" a varios espectadores, bailó sevillanas y cantó como ella sabe hacerlo. A la brillantez de la fiesta contribuyó la compañía de Mari-Fernanda Ladrón de Guevara, poniendo en escena el último cuadro de la centenaria obra «María de la O».

También a beneficio de la Cruz Roja se celebró en la Comedia un festival, en el que se estrenó el sainete lírico en tres actos «Si te ves en la calle», letra y música de doña Rosario Cárceles, quien fué muy aplaudida y felicitada.

Para terminar este capítulo de beneficios, citaremos el de Rafaela Haro. Estrenó un sainete, «¿Dónde vas con mantón de Manila?», original de los señores Losat y Guirao Palagón, música del maestro Calvo Ogaya. La obra gustó. Fué muy celebrada, resultando muy interesante la función dada en el Fontalba en honor de la popular artista.

En Fontalba renovó sus laureles Miguel Fleta, cantando como sólo él sabe y puede hacerlo la famosa zarzuela del maestro Vives «Doña Francisquita», admirablemente secundado por Laura Nieto, Cora Raga, Vicente Mauri y José Fernández.

Con la función de anoche dió por terminadas sus tareas la compañía de revistas del teatro Pavón, que con tanto éxito ha representado a diario con gran-

des llenos la humorada de González del Castillo, Muñoz Román y maestro Alonso, «Las tocas».

Ayer salió para Barcelona, donde hará la temporada de verano, la compañía que ha hecho la de invierno en el Martín, de Madrid. Del elenco se ha separado Amparito Taberner, que ha sido sustituida por Mapy Cortés, nueva "vedette" que ha quedado consagrada en Pavón.

El sábado, después de terminar las funciones de los teatros, se celebró en el Colisevm el festival organizado por las actrices en beneficio del Montepío del Sindicato de Actores.

La función tuvo un extenso programa, interviniendo la compañía del Colisevm, que representó varios cuadros de la fastuosa revista «¡Aló, Hollywood!»; la compañía del Victoria; Carmen Díaz y Rafaela Satorres, del Có-mico; Felisa Herrero y Juan Casado, del Calderón; Ana Adamuz, del Español, y otros artistas, entre los que figuraron Catalina Bárcena, Angeles Ottein, Matilde Vázquez, Ricardo Calvo, Miguel Fleta, etc.

Asistió al festival numeroso público y éste tuvo para el trabajo de todos los artistas calurosas ovaciones.

Y, por último, Pepita Díaz de Artigas celebró en el teatro Victoria sus funciones de honor, representando por la tarde «Romeo y Julieta» y por la noche la centenaria, bellísima comedia de Casona «Nuestra Natacha».

La beneficiada fué objeto de cariñosas ovaciones y recibió muchas flores y regalos de sus admiradores.

## PALACIO DE LA MUSICA

Hoy, lunes, estreno  
**La Legión blanca**

por Loretta Young  
y John Bholes  
FOX

## BANCO de ESPAÑA

Acciones de La Unión y El Fénix Español

Se llama la atención de los señores depositantes en la Caja de Valores de este Banco de acciones de La Unión y El Fénix Español acerca del anuncio publicado por dicha Compañía en varios diarios de la Prensa, abriendo, desde el día 5 del presente mes hasta el 5 de agosto próximo, suscripción a 3.000 acciones, que podrán adquirirse por los actuales accionistas, a razón de una acción nueva por cada 20 de las antiguas, mediante el pago de su importe, pesetas 200 al contado, y contra entrega del cupón número 108.

Las personas que deseen hacer la suscripción por sí, pueden retirar en rama el cupón citado; encargándose el Banco de efectuar aquellas otras que se le pidan, ya por carta o en el impreso correspondiente, previa provisión de fondos.

Madrid, 4 de junio de 1936.—El secretario general, Joaquín Alcaraz.

+

LA EXCELENTISIMA SEÑORA

## Doña Asunción Fontán Pérez - Palma

VIUDA DE DON MANUEL DEL PALACIO

### Descansó en el Señor

## EL 7 DE JUNIO DE 1936

a los ochenta y cinco años

DONFORTADA CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

### R. I. P.

Sus desconsolados hijos, doña María y don Eduardo; hija política, doña María Luisa Chevallier; nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos y demás parientes

RUEGAN a sus amigos la encomienden a Dios y asistan a la conducción del cadáver, que se efectuará desde la casa mortuoria, avenida del Conde de Peñalver, número 14, hoy, lunes, día 8, a las ONCE de la mañana, a la Sacramental de San Lorenzo.

El eminentísimo señor pronuncio de Su Santidad y excelentes señores obispos de Madrid-Alcalá y Vitoria se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada. No se reparten esquelas.

# CARTELERERA DE "CINES" Y TEATROS

## GACETILLAS

**COMICO**  
"Mi hermana Concha", de Quintero y Guillén, Triunfo de Carmen Díaz.

## CARTELERERA

**CALDERON.** 6,30 y 10,30, La boda del señor Bringas. Mañana martes, presentación del eminente barítono Luis Sagi-Vela.

ESPAÑOL. — (Ana Adamuz.) 6,45, 10,45: "Martinete", de Alberto Cienfuegos (butaca 5 pesetas).

## GOYA

HOY, lunes, presentación  
**VIOLINES DE HUNGRIA**  
por MARCELLE CHANTAL y FERNAND GRAVEY

**FONTALBA.** (Teléf. 14419.) 5,45 y 10 noche, La mala sombra y Me llaman la presumida. (Tarde y noche, la mejor butaca tres pesetas.)

COMEDIA.—6,30 y 10,30 (populares tres pesetas butaca): "La bola de plata", exitazo formidable, lo mejor de Quintero y Guillén.

**COMICO.** — (Carmen Díaz.) 6,30 y 10,45, Mi hermana Concha (éxito clamoroso).

ZARZUELA.—6,45 y 10,45, ¡espectáculo de arte! ¡Exaltación del alma andaluza! ¡Tres únicos días! González Marín y Pastora Imperio (3 pesetas butaca, tarde y noche).

**MUÑOZ SECA.** — (Única compañía vodevil.) 6,45 y 10,45, Tu mujer es mía (éxito enorme).

**ALKAZAR.** — (Compañía María Fernanda Ladrón de Guevara.) 6,45 y 10,45, María de la O (jueves despedida. Tres pesetas butaca).

CHUECA. — (Meliá-Cibrián.) Actor cómico Pepe Isbert. Actriz carácter, María Brú. 6,45 y 10,45: "Morena clara" (grandioso éxito de esta compañía). Butacas 1,50.

**VICTORIA.** — (Tel. 13458. Díaz Artigas-Collado.) A las 6,45 y 10,45, Nuestra Natacha (éxito sin precedentes).

**COLISEVM.** — 6,45, 10,45, ¡¡Aló, Hollywood!! (alarde espectacular, últimas representaciones. El mayor éxito de la temporada).

**CAPITOL.** — (Dirección Metro Goldwyn Mayer. Teléfono 22229.) Pantalla magnoscópica. La mayor de Europa. 6,30, sesión sin numerar en patio y mirador. Club numerado. 10,30, todas las localidades numeradas: "Una noche en la Opera" (segunda semana). Extraordinaria producción cómica por los hermanos Marx.

**PALACIO DE LA MUSICA.** — (Teléfono 16209.) 6,45 y 10,45: "La legión blanca", por Loretta Young y John Boles. Estreno. **AVENIDA.**—6,45 y 10,45 (estreno): "La gran aventura de Silvia" (Katharine Hepburn y Cary Grant).

**MADRID -- PARIS.** Continúa desde 11 mañana. Grandioso éxito La reina del barrio (Jane Withers) y la deliciosa opereta La bailarina del conjunto (Lillian Harvey). Nota: Dada la longitud del programa, la última vuelta empezará a las 10,45 noche.

**RIALTO.** — (Teléfono 21370.) 6,30, 10,30: "Morena clara" (por Imperio Argentina, Miguel Ligeró; novena semana).

**ROYALTY.** — 6,45 y 10,45, Nell-Gwyn (El gran amor de Carlos II, por Anna Neagle y Cedric Harwicke) y El hombre que sabía demasiado (por Peter


**PRENSA**  
Hoy lunes, ESTRENO  
**ALIAS DINAMITA**  
por Edmund Lowe y Esther Ralston  
Film UNIVERSAL

**CINE FUENCARRAL**  
HOY, lunes 8  
**La simpática huérfanita**  
La mejor película de SHIRLEY TEMPLE  
Producción FOX

Lorre y Nova Pilbean. Sillones, tarde, 1,50; noche, 1 peseta).

**TIVOLI.**—A las 6,45 y 10,45, programa doble: Amenaza (por Gertrude Michael) y La gran duquesa y el camarero (por Binh Crosby. Sillones, 1 peseta).

**CARRETAS.**—Continúa desde 11 mañana. Programa doble. Revista Paramount, 40 (estreno). "El último de los Vargas" (en español, María Alcañiz), y "Dejada en prenda" (Shirley Temple). El jueves: "Quiéreme siempre" (Grace Moore).

9.ª SEMANA  
  
DE  
**MORENA CLARA**  
IMPERIO ARGENTINA y MIGUEL LIGERO  
llenan diariamente tarde y noche el cine  
**RIALTO**

**FIGARO.**—(La pantalla de la emoción. Teléfono 23741.) 6,30 y 10,30: "El rayo lento" (un "film" de emoción y comicidad).

**BARCELO.** — 6,45 y 10,45, La ciudad sin ley (por Mirian Hopkins).

**CINE DE LA OPERA.**—(Teléfono 14836.) 6,45 y 10,45: "El rey de los condenados", por Conrad Veit.

**CINE DE LA PRENSA.**—(Teléfono 19900.) 6,45 y 10,45: "Alia dinamita", por Edmund Lowe. Estreno.

**MONUMENTAL CINEMA.** — (Teléfono 71214.) 6,30 y 10,30: "El octavo mandamiento", por Lina Yegros.

**SAN CARLOS.** — A las 6,45 y 10,45, El

impostor (por Charlot), Romanza rusa (Ojos negros, por Imperio Argentina) y Abdul Hamid (El sultán maldito, por Fritz Korner. Sillones, 1 peseta).

**SALAMANCA.**— (Teléfono 60.823.) 6,45, 10,45: La espectacular superproducción "Rumba" (Carole Lombard y George Raft; éxito clamoroso).

**PROYECCIONES.** A las 6,40 y 10,40, Dos y medio (divertidísima, con Bert Wheeler, Woolsey Robert y el pequeño Spanky).

**METROPOLITANO.** — 6,30 y 10,30: Siguen los "Claveles".

**BEATRIZ.**—(Teléfono 53108.) Continúa desde las cinco (butaca una peseta): "Nido de águilas" (Wallace Beery).

**BENAVENTE.** (Hortaleza, 24.) Continúa 5 tarde. Programa doble. Butaca, una peseta. Un hombre de corazón (Froelich), Una mujer caprichosa (Colbert-Lowe).

**BILBAO.** — (Teléfono 30796.) 6,30 y 10,30: "Brigada secreta" (dialogada en español, por Jean Murat y Vera Korene).

**CARRETAS.**—Continúa desde 11 mañana. Programa doble. Revista Paramount. 40 (estreno). "El último de los Vargas" (en español; Luana Alcañiz) y "Dejada en prenda" (Shirley Temple, Adolfo Menjou). El jueves: "Quiéreme siempre" (Grace Moore).

**CINE LATINA.** — Continúa 5 a 1. Butaca, 1 peseta; butaca anfiteatro, 0,50. Rosa de Francia (por Rosita Díaz Gimeno y Julio Peña, hablada en castellano), La lotería del amor (hablada en castellano).

**SALAMANCA**  
HOY, lunes, primer reestreno riguroso  
**RUMBA**  
por CAROLE LOMBARD y GEORGE RAFT  
El ritmo atractivo y voluptuoso de la rumba en un "film" que une al encanto de lo exótico el estruendo de la vida actual  
Es un "film" PARAMOUNT

**BELLAS ARTES.** — Continúa desde las 3. Revista Paramount y "Su noche de bodas" (Imperio Argentina, Miguel Ligeró). Butacas, una peseta.

**PROGRESO.** — 6,45 y 10,45 (quinta semana): "Sombrero de copa" (Ginger Rogers y Fred Astaire).

**VELUSSIA.** — Sesión continua. Butaca, una peseta. "Motín en alta mar" (Ralph Bellamy y Anns Sotherm).

**CINEMA CHAMBERI.** — 6,45, 10,30 (sillón, 0,60): "Carita de ángel" (por Bárbara Stanwyck) y "¡Qué semana!" (en español), por Joan Blondell y Adolphe Menjou.

**FUENCARRAL.** — 6,30 y 10,30, La simpática huérfanita (creación máxima de Shirley Temple. Tarde, versión directa; noche, en español).

**CINE PARDIÑAS.** — (Teléfono 54608.) 6,45, 10,45 (popular; buta-

**OPERA**  
HOY, lunes, presentación  
**EL REY DE LOS CONDENADOS**  
por CONRAD VEIDT y NOAH BEERY  
E. D. I. C. I.

cas, 0,75), la grandiosa y sensacional película "Nuevas aventuras de Tarzán" (por el intrépido campeón olímpico Herman Brix).

**HOLLYWOOD.** — (Tel. 36572.) 6,30, 10,30, documental: "Marioneta" (dibujo en color) y "David Copperfield", la maravilla M. G. M.

**CINE DOS DE MAYO.**—(Teléfono 17452.) 6,45 y 10,45: "Alas en la noche", por Gary Grant y Myrna Loy.

**CINEMA GOYA.**—(Tel. 53217.) 6,45 y 10,45: "Violines de Hungría", por Marcelle Chantal y Fernand Gravey.

**CINEMA ARGÜELLES.**—(Teléfono 45346.) 6,45 y 10,45: "El octavo mandamiento", por Lina Yegros.

**CINEMA EUROPA.** — (Bravo Murillo, 150. Teléfono 32990. Empresa Nemfer.) 6,45 y 10,45: "El domador", por Tim Mc Coy, y "Dos en uno", graciosísima comedia.

**CINE MADRID.** — El tigre del ring y Duro y a la cabeza.

**CINE IDEAL.**—Sesión continua desde 5 tarde. Extraordinario programa. "Knock-out", por Anny Ondra, Max Schmelling. "¡Vida mía!", por Martha Eggerth, música Franz Lehar. Butacas, una peseta.

**PADILLA.**—(Padilla, 40. Teléfono 53032. Empresa Nemfer.) 6,45 y 10,45: "Un vals para ti" (Camilla Horn).

**FRONTON RECOLETOS.**—(Villanueva, 2. Teléfono 60527.) Tarde 4,30: Primero, a pala; segundo, a pala; Durangués y Algortío contra Roberto y Pérez. Tercero, a remonte: Pasiéguito y Aguirre contra Mugueta y Ugarte. Importantes quinielas.

### Desaparece el equipaje del mayor Hennelts

BARCELONA, 7.—El mayor Hennelts ha denunciado en el Juzgado de guardia número 1 que ayer le fué robado en el expreso, donde venía con dirección a Barcelona, el equipaje que se dejó en el vagón mientras iba a tomar un refresco al restaurante.

### Un viajante de una casa de París, domiciliado en Madrid, muerto por el tren

SALAMANCA, 7.—En la estación de Béjar, al pretender tomar el tren en marcha don Federico García Alonso, de cuarenta y cinco años, domiciliado en Madrid, Ayala, 7, fué arrollado por el convoy y quedó muerto en el acto.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver.

### UN SOLDADO HERIDO

PAMPLONA, 7.—Examinando una pistola el soldado de Ingenieros Aurelio Suárez Roza en el cuartel del batallón donde presta sus servicios se le encasquilló el arma, que él apoyó contra el pecho, con tal desgracia que la pistola se disparó, produciéndole una herida que le causó la muerte. El soldado víctima de este accidente era natural de Resquiello (Asturias).

### UNA CONFERENCIA DE DON EMILIANO IGLESIAS

BARCELONA, 7.—En el teatro Victoria dió esta mañana su anunciada conferencia el ex embajador de España en Méjico don Emiliano Iglesias.

Comenzó haciendo historia del partido radical, y luego se refirió al momento actual, hablando de la revolución de octubre y diciéndo que no atacaba a las masas, sino a los dirigentes.

Propugnó por la igualdad de derechos para todos, y dijo que todos los ciudadanos tienen derecho a ser respetados, mientras no actúen en la calle fuera de la ley. Terminó con un canto a España y fué muy aplaudido.

### ROBO EN UN TALLER DE EBANISTERIA

ALICANTE, 7.—En el pueblo de San Vicente, y violentando una ventana, unos desconocidos entraron en un taller de ebanistería y se llevaron muchos útiles de trabajo. Este taller está contiguo a una fábrica de cementos y pared por medio de un despacho donde se halla la caja. Se cree que intentaban perforar la pared para entrar en dicha habitación y apoderarse del contenido de la caja.

### ASOCIACION DE LA PRENSA

Continuación de la Junta general ordinaria

La Junta general ordinaria comenzada anteayer sábado, continuará hoy, lunes, a las ocho de la noche, para proseguir el examen del orden del día.

# MAS INFORMACION DEPORTIVA

## Roba para dar de comer unas caballerías

ALICANTE, 7.—En Ondara ha sido denunciado por la Guardia civil Bautista Puigcerber por haber robado una cantidad de algarroba que otro vecino tenía en una era. Ha declarado que la había cogido para dar de comer a unas caballerías que tiene, las cuales se le están muriendo de hambre por no tener pienso que darles.

## Un violento ciclón ocasiona nueve muertos y grandes daños materiales

NUEVA YORK, 7.—Los Estados de Kansas y Oklahoma han sufrido los efectos de violentos ciclones, habiendo producido la muerte de nueve personas. Numerosas habitaciones quedaron destruidas y los daños materiales son de gran consideración. También han resultado muchas personas heridas.—Fabra.

## LA CUESTION CHINO-JAPONESA

### Docientos soldados irregulares, a las puertas de Pekin

PEKIN, 7.—Unos docientos soldados irregulares, con ropa de paisano, han llegado a las puertas de esta capital.

En los círculos chinos se considera que este hecho sea susceptible de crear dificultades con las autoridades japonesas.—Fabra.

### SE DICE QUE LAS TROPAS DE KOUANGST HAN PASADO LA FRONTERA DE HONAN

CHANGAI, 7.—Según noticias de la Agencia Reuter, las cuales dice ésta ser de procedencia fidedigna, la vanguardia de las tropas de Kouangst parecen haber pasado a la frontera de Honán, provincia dependiente del Gobierno central, y logrado llegar a Youngt Chou Fou.

Los koungsistas parecen esforzarse en ocupar todas las localidades del territorio chino en que las tropas de Nankin no están actualmente, en evitación de cualquier encuentro antes de que la situación no quede aclarada.—Fabra.

### LOS JEFES DEL EJERCITO, LA MARINA Y LA AVIACION JURARON Oponerse A LA INVASION JAPONESA

CANTON, 7.—Según la Agencia Reuter, el día 15 de este mes se celebrará un acto solemne en el cual los jefes del Ejército, la Marina y la Aviación jurarán oponerse a la invasión japonesa. El acto se desarrollará simultáneamente en Cantón y Nankin, Fabra.

### MAXIMO GORKI CONTINUA EN GRAVE ESTADO

MOSCU, 7.—Sigue siendo muy grave el estado de salud de Máximo Gorki, a causa de la debilidad extrema del corazón. Hoy, sin embargo, el enfermo ha experimentado una ligera mejoría, sin que por esto haya desaparecido el peligro.—Fabra.

Lea usted la HOJA OFICIAL DEL LUNES

## CICLISMO

### Bartali, vencedor en la Vuelta a Italia

MILAN, 7.—Se ha disputado la última etapa de la Vuelta ciclista a Italia. Era final de la etapa y de la vuelta, Milán.

En la etapa triunfó Di Paco, al "sprint", que invirtió en los 255 kilómetros 8 horas, 4 minutos, 2 segundos.

En la clasificación general queda triunfador Bartali, seguido de Olmo y Canadessi.—Noti-Sport.

## ATLETISMO

### La Federación Deportiva Universitaria vence en los campeonatos castellanos

Con bastante animación se celebró en los terrenos de la Ciudad Universitaria la última jornada de los campeonatos castellanos de atletismo. Se batieron dos marcas regionales, y constituyó una de las notas de la reunión el magnífico tiro de jabalina hecho por Agosti, que estuvo muy próximo a igualar la marca nacional, que posee.

Los resultados técnicos de la jornada fueron:

Femeninos  
200 metros lisos: Eulalia Santos ("record" de Castilla), 30 segundos.

Disco: Margot Moles, 33,66 metros.

Longitud: E. E. Santos, 4,48.

Peso: Margot Moles, 9,40 metros.

Relevos 4 por 75: Instituto Escuela (Hernández, Rodrigo, Rosado y Pinocho), 48s., 4/10.

Masculinos  
400 metros: Landecho, 51 segundos, 8/10. ("Record" de Castilla.)

10.000 metros: J. Meneses, 34 minutos, 21 segundos.

1.500 metros: Macario Meneses, 4 m., 19 s., 1/10.

Peso: Domínguez, 12,04 metros.

Barra: Pérez, 17,66 metros.

Longitud: Gosse, 6 metros.

100 metros lisos: Pardo, 11 segundos 1/10.

Altura: Asenjo, 1,62 metros.

110 metros vallas: Gil, 17 segundos, 7/10.

Relevos, 4 por 400: C. D. Universitaria (Martín, Arroyo, Iturrriaga y Landecho), 3 m., 40s.

Jabalina: Agosti, 52,93 metros.

El triunfo se lo adjudica, por gran mayoría de puntos, la Federación Deportiva Universitaria, única Sociedad que presentaba atletas a todas las pruebas.

### Una carrera de regularidad

Ayer se celebró una excursión colectiva y una carrera de regularidad organizada por la Sociedad Moto Club.

El recorrido comprendía kilómetros 104,300, con salida desde el "chalet" de la Cuesta de las Perdices a Hoyo de Manzanares Colmenar Viejo, Manzanares e Real, Villalba y regreso al "chalet".

Tomaron la salida diez y ocho corredores, clasificándose once de ellos, pues los demás fueron retirándose por diversas causas. Tomaron la salida indistintamente coches y motos, y la clasificación fué la siguiente:

1, Jesús Malacuera, 41 segundos, 0 puntos.

2, Fernando, 51 segundos.

3, Félix María Moutón, 53 segundos.

4, Adolfo Quitel, 1m., 7 s.

5, Angel Montoro Escorial, 1 minuto, 25 segundos.

6, Antonio Rodríguez Huertas, 1 m., 25 s.

7, José Fernández, 2 m., 54 s.

8, Ramón Casamayor, 4 minutos, 15 segundos, 1 punto.

9, Guillermo Ramos, 4 minutos, 44 s., 1 punto.

10, José Antonio de Olano, 4 minutos, 55 s., 3 puntos.

11, Juan López, 5 m., 59 s., 4 puntos.

## LUCHA

### Los campeonatos de España

Un lleno completo en Price. Los campeonatos de España de lucha "amateur" habian despertado interés entre los deportistas madrileños. Catalanes y castellanos, en representación de sus Federaciones respectivas, fueron los que lucharon para la consecución de los títulos en litigio.

Fuerzas igualadas, aunque con una mayor preparación en los campeones de Cataluña.

Los resultados fueron éstos:

Mosca: Juan José Mena (Cataluña), venció a Carlos Arija (Cataluña) a los 17 minutos, por aplastamiento de puente.

Gallo: Graciano Cuesta resultó vencedor de Francisco Delgado (Castilla) a los 17 minutos, 30 segundos, también por aplastamiento.

Pluma: El castellano Joaquín Asensio logró la decisión por puntos sobre el catalán Luis de las Cuevas.

Ligeros: En ocho minutos, 57 segundos, Juan Bigas (Cataluña), y de un golpe de cadera en tierra, puso las espaldas en el tapiz al castellano García del Cano.

Semimedios: Béjar (Castilla)

### Se inauguran las nuevas construcciones por el Grupo Benéfico de Protección a la Infancia

BARCELONA, 7.—Un representante del Gobierno de la Generalidad ha asistido hoy a la inauguración de las nuevas edificaciones construídas por el Grupo Benéfico de Protección a la Infancia. Son éstos un pabellón para niños y otro para enfermería, con todos los adelantos modernos.

## UNA PROFECIA

### La guerra estallará dentro de diez y ocho meses

LONDRES, 7.—El antiguo primer lord del Almirantazgo, Alexander, ha declarado en Tooting que si no interviene en ello un milagro, la guerra estallará seguramente dentro de unos diez y ocho meses.

Todavía—ha dicho—es tiempo de salvar al mundo, debiéndose decidir los hombres por una paz o por la guerra. Es preciso ser fieles—siguió diciendo—a la primera.—Fabra.

### Se desmiente el rumor del casamiento del rey de Inglaterra

LONDRES, 7.—El "Sunday Express" escribe que ha recibido de parte del príncipe Herald de Dinamarca una declaración reduciendo un mentís a los rumores circulados con respecto a los próximos esponsales del rey Eduardo de Inglaterra y su hija la princesa Alejandrina Luisa.—Fabra

salió vencedor sobre el catalán Pedro García en 16 minutos.

Medios: Juan Comas (Cataluña) empleó solamente cuatro minutos 36 segundos para derrotar a su enemigo, Alberto Fernández (Castilla). Usó para ello de un golpe de cadera.

Por la noche, la Federación Castellana de Lucha ofreció un banquete a los campeones y federativos catalanes. Se celebró en el Círculo de la Unión Mercantil, y a él asistieron: en representación del Círculo, el directivo señor Serra; los presidentes de las Federaciones Española, Catalana y Castellana; el promotor señor Gasa y el presidente de honor de la Federación de Lucha, don Heliodoro Ruiz, que llevaba también la representación del presidente del Madrid F. C., señor Sánchez Guerra.

### En el Frontón Recoletos

Es imposible que se pueda superar el brillantísimo aspecto que todos los sábados por la noche presenta el frontón Recoletos. Llenos completos, en los que el bello sexo da un gran contingente de aficionados al viril deporte de la pelota vasca, encuadrando los magníficos partidos que en él se presencian.

El sábado, Abrego I, en unión de Erviti, conoció la derrota en su contienda contra el trío Aspiroz-Ituráin-Zabaleta. Sacaba el maravilloso jugador de Arróniz del doce y medio, con la consiguiente desventaja de tener que recorrer gran parte de la cancha para colocarse al resto de sus rivales. En el instante en que no pudo inclinar el partido de su lado mediada la contienda, lo tenía perdido. La resistencia humana tiene sus límites, y la de Jesús Abrego, mucho más. Además, todo hay que decirlo, aunque realizó jugadas de su exclusiva marca, también falló otras de fácil ejecución. En el trío vencedor todo fueron aciertos a partir de la tercera decena, donde el encuentro tomó ya el rumbo claro y definido, que ya no varió.

Ayer domingo, ante mucho público, se jugaron por la tarde los siguientes partidos, con este desarrollo:

Primero, a remonte.—Arano II y Marich se impusieron rotunda y categóricamente a Chacón y Golcochea. Mientras en la pareja vencedora la compenetración y la seguridad en su juego fueron grandes, sucedió todo lo contrario, como es natural, en los vencidos.

Segundo, a pala.—Zárraga y Campos, 45; Amorebieta II y Pasay, 27. La actuación de Campos fué algo formidable. De menos categoría que Pasay, en una tarde de inspiración, lo dominó por completo. Fué la figura sobresaliente de un partido que no tuvo color. No necesitó prodigarse Zárraga, al que le fué suficiente el afinar el saque para que la victoria conseguida en unión de Campos sobre pareja tan fuerte como la formada por Amorebieta y Pasay adquiriese caracteres arrolladores.

Tercero, a remonte.—Al volver a emparejar a Arce y Ezponda, surgió nuevamente el juego en ellos. Tenían enfrente unos contrarios de tanta clase como los hermanos Abrego III y II. Sin embargo, la compenetración, el fino estilo y la clase de Arce y Ezponceda les hicieron salir victoriosos en un encuentro interesante y bien jugado del principio al fin.